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JOURNÉE MONDIALE DE LA SANTÉ :

 Le président de la République adresse ses vœux 
aux professionnels et travailleurs du secteur

CRISE ESPAGNE – ALGÉRIE :

 20 entreprises espagnoles réclament des compensations

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a adressé, jeudi, ses vœux 

aux professionnels et travailleurs 
du secteur de la Santé en Algérie, 
à l’occasion de la célébration de 
la Journée mondiale de la santé, 
soulignant l’engagement de l’Etat 
à garantir le droit à la protection de 
la santé publique et à la prévention 
des maladies transmissibles et des 
épidémies, lequel engagement 
se renforce sans cesse grâce aux 
efforts du Gouvernement pour la 
préservation et la promotion du 
système national des soins de santé 
gratuits, indique un communiqué de 

la Présidence de la République.
“Notre pays célèbre la Journée 
mondiale de la santé en ayant 
accompli de nombreuses réalisations 
et réalisé autant d’acquis dans le 
secteur de la Santé, qui témoignent 
de l’engagement de l’Etat à garantir 
le droit à la protection de la santé 
publique et à la prévention des 
maladies transmissibles et des 
épidémies. Un engagement qui 
se renforce sans cesse grâce aux 
efforts du Gouvernement pour la 
préservation et la promotion du 
système national des soins de santé 
gratuits, qui a permis à l’Algérie 
d’occuper une place avancée dans le 

classement des pays africains chefs 
de file en matière de couverture 
sanitaire universelle”, lit-on dans le 
communiqué.
La célébration de la Journée 
mondiale de la santé coïncidant avec 
le 75e anniversaire de la création de 
l’Organisation mondiale de la santé 
(OMS), “le président de la République 
saisit l’occasion de l’hommage 
qu’il rend aux professionnels et aux 
travailleurs du secteur de la Santé 
dans notre pays, pour saluer les 
efforts consentis par l’Organisation 
mondiale de la santé dans toutes les 
contrées du monde pour aider les 
catégories vulnérables et assurer le 

développement de systèmes de santé 

adaptés et inclusifs”, ajoute la même 

source.

Le Président Tebboune a, à cet 

égard, insisté sur “l’importance de 

la coopération entretenue avec cette 

organisation à travers, a-t-il dit, le 

soutien de son Bureau à Alger aux 

efforts du Gouvernement algérien, 

qu’il a invité, par là même, à renforcer 

le partenariat avec l’OMS pour la mise 

en œuvre du cadre de coopération 

stratégique visant à garantir la santé 

pour tous en Algérie”.

Des entreprises espagnoles 
ont demandé au Premier 
ministre Pedro Sánchez des 

compensations et une solution à la 
baisse de leurs exportations vers 
l’Algérie depuis le début de la crise 
diplomatique entre les deux pays en 
raison du changement de position de 
l’Espagne sur le conflit du Sahara 
occidental. Elles ont également 
entamé des procédures judiciaires 
contre le gouvernement en raison de 
sa nouvelle décision.
Le journal « El Periódico » rapporte 
que la baisse des exportations de 45,9% 
a poussé les entreprises espagnoles 
à exhorter l’Union européenne à 
intervenir pour résoudre la crise. Ces 
entreprises demandent également 
une compensation financière pour 
leurs pertes. Les exportations des 
entreprises espagnoles vers l’Algérie 
cette année n’ont pas dépassé les 10 

millions d’euros.
Le journal confirme qu’au moins 20 
entreprises espagnoles ont entamé 
des procédures judiciaires contre 
l’État concernant les conséquences 
du changement de position sur 

le Sahara occidental. Selon les 
premières estimations de la Chambre 
de commerce et d’industrie algéro-
espagnole de Madrid, les pertes des 
entreprises espagnoles dépassent les 
800 millions d’euros.

L’Organisation des entreprises 
industrielles espagnoles admet que la 
solution ne semble pas proche, alors 
que certaines entreprises envisagent 
d’abandonner leurs marchandises 
dans les ports d’Algérie en raison 
des coûts de stockage. L’organisation 
espagnole met en garde contre le fait 
que certaines entreprises algériennes 
cherchent déjà des alternatives auprès 
de fournisseurs italiens et français en 
raison de la crise avec l’Espagne.
Le journal cite des sources 
commerciales selon lesquelles des 
efforts sont déployés à Bruxelles 
pour trouver des solutions à la crise 
diplomatique et commerciale entre 
les deux pays. Le président de la 
République, Abdelmadjid Tebboune, 
a récemment déclaré dans une 
interview à la chaîne Al Jazeera : 
« Nous considérons la position de 
l’Espagne sur le Sahara occidental 

comme une position individuelle du 

gouvernement Sánchez. L’Espagne 

s’est alignée sur le dossier du 

Sahara occidental par des actions 

secrètes qui ne l’exonèrent pas de ses 

responsabilités ».

Le président Tebboune a ajouté que 

« les échanges commerciaux entre 

l’Algérie et l’Espagne se poursuivent 

et la majorité d’entre eux proviennent 

du secteur privé des deux pays ». 

Il a souligné que l’Algérie avait 

informé Josep Borrell, responsable 

de la politique étrangère de l’Union 

européenne, lors de sa tentative 

de médiation dans la crise, que le 

gouvernement de Pedro Sánchez 

aurait dû respecter la position neutre 

de l’Union européenne dans le conflit 
du Sahara occidental.

L’ONU publie une carte des frontières réelles du Sahara occidental 
qui bat en brèche les tentatives marocaines d’occulter la légalité 

internationale

Nations Unies)- Dans la 
dernière mise à jour des 
cartes par continent qu’elle 

publie sur son site web, l’ONU 
rappelle les frontières réelles de 
la République arabe sahraouie 
démocratique, qui apparaît 
clairement comme un territoire 
distinct et séparé du Maroc, battant 
en brèche toutes les tentatives 
marocaines désespérées d’occulter 
la légalité internationale.
En effet, la carte du continent 
africain, publiée sur le site web des 
Nations Unies, montre que le Sahara 
occidental est un Etat à part entière 
dont la capitale est El-Ayoun.
Il convient de rappeler que dans 
son avis consultatif de 1975, la 
Cour internationale de justice 

(CIJ) a conclu que les éléments 
et renseignements portés à sa 
connaissance n’établissaient 
l’existence d’aucun lien de 
souveraineté territoriale entre le 
Sahara occidental et le Maroc.
Qui plus est, toutes les résolutions 
internationales considèrent le Sahara 
occidental comme un territoire 
“séparé et distinct” sur lequel 
le Maroc n’a aucune forme de 
souveraineté.
La communauté internationale a 
également reconnu que le statut 
final de ce territoire non autonome 
doit être déterminé sous l’égide des 
Nations Unies, conformément à la 

légalité internationale.
Aussi, les tentatives marocaines 
absurdes de travestir la réalité et 
d’occulter la légalité internationale 
sont-elles vouées à l’échec.
La question des cartes est de 
nouveau évoquée pour confirmer 
une fois de plus que les territoires 
de la République sahraouie sont 
totalement séparées du Maroc, qui 
tente en toute naïveté de réduire la 
légalité internationale à une carte 
fictive sans frontière entre son sol et 
les terres sahraouies.
Il n’hésite pas non plus à semer 
le chaos et la zizanie à chaque 
occasion où ses véritables frontières 

sont présentées sans le Sahara 

occidental, se heurtant à chaque 

fois, à la réalité de la position des 

Etats et des organisations en faveur 

des résolutions internationales et 

onusiennes en la matière.

Récemment, l’Espagne a modifié 

la carte du Maroc et du Sahara 

occidental pour inclure à nouveau 

la ligne frontalière, et l’a publiée sur 

le site web de l’Agence espagnole 

pour la Coopération internationale 

au développement (AECID).
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BEM et BAC 2023 : 
Les directives du ministre de l’Éducation nationale

Reprise des cours :
Appel à accompagner les établissements d’enseignement

Le samedi 8 avril 2023 le 
ministre de l’Éducation 
nationale, Abdelhakim 

Belabed a présidé un colloque 
national depuis le siège du 
ministère via visioconférence, 
consacré à fournir les directives 
et instructions nécessaires à 
respecter pour continuer une 
bonne et cohérente gestion du 
reste de l’année scolaire, mais 
aussi pour les examens du BEM 
et BAC 2023.
Ce colloque a réuni des cadres 
de l’administration centrale, le 
directeur de l’Office national 
des examens et concours et le 
directeur de l’Office national de 
l’enseignement et de la formation 
à distance. Outre le secrétaire 
général du Conseil national des 
programmes, les directeurs de 
l’enseignement et les directeurs 
des branches du Bureau national 
des examens et concours.
Concernant les examens 
scolaires nationaux Brevet de 
l’enseignement moyen et le 
Baccalauréat (BEM et BAC 
2023), le ministre de l’Education 
nationale a instruit les directeurs 
de l’éducation de contrôler toutes 
les opérations logistiques et 

techniques en coordination avec 
les directeurs des antennes du 
Bureau national des examens et 
concours.
Avec la nécessité de faire preuve 
de prudence et d’exactitude 
dans la notification des notes 
d’éducation physique et sportive 
et des statuts d’exemption aux 
centres régionaux de collecte 
pour réserver les notes. En 
plus de fournir des conditions 
confortables aux candidats ayant 
des besoins spéciaux, de bien 

choisir les chefs de centres et 
d’autres opérations liées à ces 
deux examens.
Il est à rappeler que c’est via un 
communiqué publié le lundi 13 
mars 2023, que le ministère de 
l’Education nationale a informé 
les candidats aux deux examens 
que :
• Le BEM 2023 se 
déroulera du lundi 5 au mercredi 
7 juin 2023
• Le BAC 2023 se tiendra 
du dimanche 11 au jeudi 15 juin 

2023.
Qu’en est-il de l’examen 
d’évaluation des élèves 

de la 5ème année primaire ?
S’agissant de l’épreuve de niveau, 
qui aura lieu le 02 mai 2023, le 
ministre de l’Education nationale, 
Abdelhakim Belabed a souligné 
la nécessité de lui accorder la 
plus grande importance, du côté 
organisationnel et procédural. 
D’autant plus que le groupe cible 
comprend toutes les tranches 
d’âge, dans tout le pays. Au 

cours de l’entretien, le ministre a 
demandé au directeur de l’Office 
national de l’enseignement et 
de la formation à distance, en 
coordination avec les directeurs 
de l’éducation, de mobiliser 
toutes les capacités humaines 
nécessaires à sa réussite, compte 
tenu de son importance nationale 
et publique.
Quant à l’examen d’évaluation 
des acquis des élèves du cycle 
primaire, Belabed a apprécié le 
rôle de chacun, en particulier 
des organismes nationaux agréés 
pour les parents d’élèves. Ce 
qui a grandement contribué à 
sensibiliser et éduquer les parents 
sur le grand bénéfice que cet 
examen apportera.
Il a également souligné 
l’importance des journées 
d’information et de formation sur 
la préparation des sujets de cet 
examen, et comment le mener, les 
9, 10 et 11 avril 2023, supervisé 
par des cadres de l’administration 
centrale, au profit directeurs 
d’académie, chefs de services 
chargés des examens et concours, 
et inspecteurs de l’enseignement 
primaire pour la langue arabe, 
selon un calendrier précis.

Le ministre de l’Education 
nationale, Abdelhakim 
Belaabed, a appelé, 

samedi lors d’une conférence 
nationale par visioconférence, à 
accompagner les établissements 
d’enseignement pour la reprise 
des cours du troisième trimestre 
de l’année scolaire 2022-2023, 
indique un communiqué du 
ministère.
Présidant une conférence 
nationale consacrée aux 
directives et instructions à suivre 
pour assurer le bon déroulement 
du troisième trimestre de l’année 
scolaire 2022-2023, qui débute 
dimanche pour près de onze (11) 
millions d’élèves, M. Belaabed 
a appelé les directeurs de 
l’éducation et ceux qui travaillent 
sous leur autorité à “accompagner 
sur le terrain les établissements 
d’enseignement par des visites 
dimanche 9 avril”.
Avec le début du troisième 
trimestre, le ministre a donné 
plusieurs directives, notamment 
concernant le test de niveau prévu 
le 2 mai auquel il accorde, a-t-il 
dit, un intérêt majeur en termes 
d’organisation et de déroulement, 
d’autant qu’il concerne toutes 
les tranches d’âge à l’échelle 
nationale.
M.Belaabed a également 
enjoint au directeur de l’Office 
national de l’enseignement 
et de la formation à distance 

(ONEFD), en coordination avec 
les directeurs de l’éducation, 
de mobiliser tous les moyens 
humains nécessaires à la réussite 
de ce test “d’importance nationale 
et d’intérêt général”.
Concernant l’examen 
d’évaluation des acquis des élèves 
du cycle primaire, le ministre a 
salué le rôle de tous, en particulier 
les organisations nationales 
agréées de parents d’élèves, 
qui ont grandement contribué à 
sensibiliser les parents au grand 
bénéfice de cet examen pour les 
élèves et pour l’Ecole algérienne.
Il a également mis l’accent 
sur l’importance des journées 
d’information et de formation 
sur le processus d’élaboration 
des sujets de cet examen et les 
modalités de son organisation, 
prévues les 9, 10 et 11 avril et 
supervisées par des cadres de 
l’administration centrale, au profit 
des directeurs de l’Education, des 
chefs des services chargés des 
examens et des concours et des 
inspecteurs de l’enseignement 
primaire de la langue arabe, selon 
un calendrier bien défini.
Le ministre a également donné 
un ensemble d’instructions qui 
doivent être respectées avec 
rigueur.
Concernant les examens scolaires 
nationaux (Brevet d’enseignement 
moyen et baccalauréat), M. 
Belaabed a enjoint les directeurs 

de l’Education d’ajuster toutes 
les opérations logistiques et 
techniques, en coordination 
avec les directeurs de l’Office 
national des examens et concours 
(ONEC).
Il a également appelé à faire 
preuve de vigilance et de 
précision dans la transmission 
des notes de l’éducation physique 
et sportive (EPS) et des cas de 
dispense aux centres régionaux de 
collecte, à assurer les conditions 
nécessaires aux candidats à 
besoins spécifiques ainsi que 
le bon déroulement des autres 

opérations relatives à ces deux 
examens, dont le bon choix des 
chefs de centres.
Avec l’approche de la fin de 
l’année scolaire, le ministre 
a insisté sur l’impératif de 
s’enquérir de l’état de la mise en 
œuvre des programmes scolaires 
et de participer activement à 
la célébration de la Journée du 
savoir, le 16 avril de chaque 
année.
Cette journée marque 
l’anniversaire de la disparition 
de l’érudit, Cheikh Abdelhamid 
Ben Badis, symbole de la 

renaissance algérienne, à travers 
l’organisation de conférences, la 
réalisation de reportages vidéos 
sur des intellectuels ou des 
savants algériens ainsi que des 
ateliers scientifiques, intellectuels 
et artistiques et autres activités 
qui contribuent à l’ancrage des 
valeurs spirituelles, morales, 
culturelles et civilisationnelles 
chez la génération montante, 
dans le cadre de la préservation 
de la mémoire nationale et 
des constituants de l’identité 
nationale.
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RÉUNION DU GOUVERNEMENT:

Examen de trois projets de décrets exécutifs pour promouvoir 
l’activité de l’auto-entrepreneur

LOGEMENTS AADL:

Régularisation de 1276 dossiers de souscripteurs décédés

Le président du CSJ examine avec M. Merabi les moyens 
d’accompagner les jeunes dans la formation professionnelle

Le Gouvernement a 
examiné lors de sa 
réunion hebdomadaire, 

présidée par le Premier ministre 
M. AïmeneBenabderrahmane, 
trois projets de décrets exécutifs 
fixant l’organisation et le 
fonctionnement de l’agence 
nationale de l’auto-entrepreneur, 
la liste des activités éligibles au 
statut de l’auto-entrepreneur et les 
modaltés d’inscription au registre 
national de l’auto-entrepreneur, 
et le modèle de la carte de l’auto-
entrepreneur.
Selon un communiqué des 
Services du Premier ministre, 
ces projets de décrets exécutifs, 
présentés par le ministre de 
l’Economie de la connaissance, 
des start-up et des micro-
entreprises, s’inscrivent dans 

le cadre de la mise œuvre des 
dispositions de la loi n  22-23 du 
18 décembre 2022 portant statut 
de l’auto-entrepreneur, précise-t-
on de même source.
Le premier projet de décret 
exécutif, fixant l’organisation et 
le fonctionnement de l’agence 
nationale de l’auto-entrepreneur, 
a pour but de “créer un 
établissement public à caractère 
administratif, dénommé +agence 
nationale de l’auto-entrepreneur+, 
placée sous la tutelle du ministre 
chargé des start-up”.
La création de cette agence vise 
à “contribuer à la régulation des 
nouvelles activités économiques, 
notamment dans le numérique 
et à développer l’esprit 
entrepreneurial en facilitant 
l’accès des jeunes à l’auto-emploi 

et en favorisant leur intégration 
dans l’économie formelle.
Elle sera notamment chargée 
de la mise en place et de la 
gestion du registre national de 
l’auto-entrepreneur à travers 
la plateforme électronique 
d’inscription créée à cet effet”, 
souligne le communiqué.

S’agissant du deuxième projet de 
décret exécutif, qui fixe la liste 
des activités éligibles au statut 
de l’auto-entrepreneur et les 
modalités d’inscription au registre 
national de l’auto-entrepreneur, il 
a pour objet la création, auprès 
de l’agence nationale de l’auto-
entrepreneur, du comité des 

activités de l’auto-entrepreneur, 
chargé de la gestion de la liste des 
activités afin d’émettre un avis et 
de formuler des propositions et 
recommandations concernant les 
activités individuelles éligibles.
L’inscription au registre national 
de l’auto-entrepreneur, note 
le document, s’opère à travers 
une plateforme numérique 
interopérable permettant la 
délivrance d’une carte d’auto-
entrepreneur portant un numéro 
d’immatriculation national 
unique.
Quant au troisième projet 
de décret exécutif, il vise à 
“fixer le modèle de la carte 
de l’auto-entrepreneur qui est 
confectionnée électroniquement 
conformément aux normes 
techniques en vigueur”.

Au total, 1276 dossiers 
de souscripteurs AADL 
décédés ayant versé 

la première tranche ont été 
régularisés par le transfert du 
dossier au profit de leurs veuves, 
a affirmé jeudi le ministre de 
l’Habitat, de l’Urbanisme et de la 
Ville, Mohamed Tarek Laribi.
Le ministre s’exprimait lors 
d’une plénière du Conseil de la 
nation, présidée par Salah Goudjil 
et en présence de la ministre des 
Relations avec le Parlement, 
BasmaAzouar.
Interrogé sur le devenir des 
dossiers des souscripteurs 
AADL décédés et des droit des 
veuves, M. Belaribi a indiqué 
qu’il a été procédé, à ce jour, à la 
régularisation de 1276 dossiers de 
souscripteurs décédés ayant versé 
la 1ère tranche du programme 
location-vente “AADL”.

Alors que 781 autres dossiers ont 
été régularisés pour le compte 
de familles ayant une +Frédha+ 
leur permettant de traiter avec 
l’agence “AADL”, a-t-il fait 
savoir.
Les souscripteurs décédés après 
l’admission de leurs dossiers et 
n’ayant pas versé la 1ère tranche 

de la souscription, ne sont pas 
concernés par la régularisation 
dans la mesure où les dossiers 
sont incessibles, a souligné le 
ministre.    
Concernant le lancement de 
nouveaux programmes, M. 
Belaribi a relevé l’existence d’un 
million d’unités de logement, 

toutes formules confondues, en 
cours de réalisation, indiquant 
que dans la loi de finances 
2023, quelque 225.000 unités 
de logement ont été inscrites et 
que la préoccupation actuelle 
du ministère est de lancer la 
réalisation de ces logements, pour 
examiner plus tard la possibilité 
de lancer d’autres programmes.
Répondant à une autre question 
du sénateur Abderrahmane 
Kenchouba du Rassemblement 
national démocratique (RND), 
autour de la problématique de la 
non-construction de mosquées, 
de structures et d’autres 
établissements dans les nouvelles 
cités, le ministre a affirmé que 
la construction des mosquées 
ne relève pas des prérogatives 
du ministère, ajoutant que son 
secteur prend en charge, dans 
le cadre des cités résidentielles 

intégrées, l’étude, le suivi et la 
réalisation des infrastructures 
éducatives et sanitaires et des 
institutions sécuritaires (sûreté 
urbaine).
Le ministre a également fait état 
de l’inscription de l’opération 
de la réalisation de trois 
mosquées dans le cadre des cités 
résidentielles intégrées dans la 
wilaya d’Alger (2 à Ouled Fayet) 
et une mosquée à Sidi Abdallah, 
précisant qu’elles sont en cours 
de réalisation, à la charge du 
ministère.
Le ministre a, en outre, relevé 
que ses services ont introduit une 
demande de transfert du projet de 
la mosquée pôle de Relizane, des 
services de la wilaya au ministère, 
et ce après le grand retard accusé 
dans la réalisation.

Le président du Conseil 
supérieur de la jeunesse 
(CSJ), Mustapha 

Hidaoui a rencontré, jeudi, le 
ministre de la Formation et de 
l’Enseignement professionnels, 
Yacine Merabi, avec lequel 
il a examiné les moyens 
d’accompagner les jeunes dans 
le domaine de la formation 
professionnelle, indique un 
communiqué du CSJ.
“Dans le cadre de la poursuite 
des rencontres, le président du 
CSJ a eu une rencontre avec le 
ministre de la Formation et de 
l’Enseignement professionnels, 

Yacine Merabi, s’inscrivant 
dans le cadre de l’activation 
des mécanismes de prise en 
charge des préoccupations des 
jeunes soulevées au Conseil à 
travers les groupes de jeunes et 
les rencontres de proximité au 
niveau des communes ou via les 
canaux numériques du Conseil”, 
précise le communique.
M. Hidaoui a réaffirmé, à cette 
occasion, l’importance d’une 
coopération plus large dans les 
domaines d’intérêt commun, 
mettant en avant les efforts 
du conseil visant la prise en 
charge des préoccupations 

des jeunes notamment dans le 
domaine de la formation et de 
l’enseignement professionnels, 
ainsi que la contribution au 
renforcement de la culture 
de l’entrepreneuriat chez les 
stagiaires et l‘accompagnement 
des jeunes pour être productifs et 
actifs face aux défis et enjeux”, 
souligne la même source.
De son côté, M. Merabi a assuré 
la disposition de son secteur 
“à coordonner en permanence 
avec le CSJ pour accompagner 
les préoccupations de cette 
catégorie de la société dans 
le domaine de la formation 

professionnelle”.
Les deux parties ont convenu 
de former “une commission 
technique” chargée de la 
coordination permanente entre 

les deux parties concernant les 
questions de la jeunesse liées 
au secteur de la formation et de 
l’enseignement professionnels, 
ajoute la même source.
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Viandes :
Les prix devront baisser à la faveur de la réduction 

des coûts de l’aliment de bétails

Exportateurs algériens : 
Zitouni s’engage 

pour des facilitations

Le Holding ACS vise à réduire 
la facture des importations 

de 130 millions de dollars/an

La récente baisse des coûts 
des aliments pour bétails 
commercialisés au niveau 

des unités de l’Office national 
des aliments du bétail (ONAB), 
devrait contribuer à la réduction 
des prix des viandes sur le 
marché national à moyen terme, 
a affirmé le PDG d’ONAB 
Nutrition, Abdellah El Hadj 
Abdellah.
“La baisse des prix des aliments 
pour bétails qui a concerné 
toutes les filières (avicole, ovine 
et bovine) aura inéluctablement 
un impact sur le prix des viandes 
du fait que l’aliment représente 
en moyenne 70% des charges de 
production animale”, a assuré 
M. El Hadj Abdellah dans une 
déclaration à l’APS, estimant 
que cette baisse des coûts devrait 
profiter, “à moyen terme”, 
au consommateur final en lui 
permettant d’acheter les viandes 
à des prix “abordables”.
“Si l’élément de base de la 
production diminue, logiquement 
les prix des viandes devait 
baisser”, a-t-il argué.

Soulignant l’importance de 
ces produits “stratégiques”, le 
même responsable a affirmé 
que la priorité majeure des 
pouvoirs publics était d’assurer 
la disponibilité “permanente” de 
ces matières premières afin de 
couvrir régulièrement les besoins 
du marché national en aliment 
de bétail estimé à 6 millions de 
tonnes.
M. El hadj Abdellah a rappelé, 
dans ce sillage, la forte volatilité 
des cours des matières premières 
agricoles sur le marché mondial 
après la crise sanitaire du 
coronavirus.

“Les prix sont passés du simple 
au double à partir de 2021, 
notamment le prix du soja qui 
a grimpé à 670 dollars la tonne 
alors qu’il n’excédait pas les 
345 dollars/tonne avant la crise 
sanitaire”, a-t-il fait constater.
Quant aux perturbations 
observées parfois dans 
l’approvisionnement en ces 
produits, il les a attribuées aux 
“importations irrégulières qui ne 
tiennent pas compte des besoins 
réels du marché, d’où l’intérêt de 
renforcer le rôle de l’ONAB, en 
tant que régulateur de l’Etat”.

A ce propos, il a tenu à préciser 
que “l’ONAB, en tant que groupe 
public, ne cherche pas à avoir le 
monopole sur les importations 
du maïs et du soja mais œuvre 
plutôt à la régulation et au 
réajustement du marché national 
en ces produits stratégiques car il 
y va de la sécurité alimentaire du 
pays”.
“Outre sa mission d’importer de 
la matière première en couvrant 
50% des besoins du marché local, 
l’ONAB dispose de 21 usines de 
production de l’aliment de bétail 
réparties à travers le territoire 
national”, a-t-il fait savoir.
A côté de l’ONAB, il existe 
près de 22 opérateurs privés qui 
importent les aliments du bétail, 
certains d’entre eux disposent 
d’unités de transformation 
et contribuent également à 
l’approvisionnement du marché.
Sur ce point, le premier 
responsable d’ONAB Nutrition 
a salué la politique agricole 
adoptée par le secteur pour le 
développement de la culture 
fourragère ainsi que la culture 

du maïs et du soja, ce qui 
permettrait de réduire la facture 
d’importation en ces produits 
stratégiques.
Pour rappel, l’ONAB avait 
annoncé la semaine dernière la 
réduction des prix des aliments 
de bétails au niveau des 23 
unités relevant de ses groupes 
régionaux à travers le territoire 
national (Est, Ouest et Centre).
Les prix des aliments de volaille 
destinée à la consommation sont 
établis à partir de 7860 DA/
quintal, les prix des aliments de 
volaille en phase de croissance à 
partir de 6860 DA/quintal et ceux 
des aliments en fin de croissance 
à partir de 6390/quintal.
Le prix des aliments de poules 
pondeuses est fixé à 5340 DA/
quintal.
Le prix des aliments 
d’engraissement des veaux est 
à partir de 5250 DA/quintal 
alors que les prix des vaches 
laitières sont établis à partir 
de 4710 DA/quintal, et le prix 
d’engraissement des agneaux est 
fixé à partir de 3280 DA/quintal.

Le ministre du Commerce 
et de la Promotion des 
exportations, Tayeb 

Zitouni, a affirmé hier, le jeudi 
6 avril 2023, à Alger que les 
services de son département 
ministériel assureront toutes les 
facilitations aux exportateurs, 
indique un communiqué du 
ministère.
Dans le cadre de la série de 
rencontres avec les différents 
acteurs économiques et 
professionnels, Tayeb Zitouni 
a présidé une séance de travail 
avec nombre d’exportateurs 
algériens de différentes filières, 
consacrée à la mise en place d’un 
programme d’action et d’une 
feuille de route aux objectifs 
définis, pour la promotion des 

exportations algériennes, précise 
le communiqué.

Continuer à encourager 
les exportations 

hors hydrocarbures
Lors de cette rencontre qui s’est 
déroulée en présence du président 
de l’Association nationale des 
exportateurs algériens, le ministre 
a affirmé que les services de son 
ministère « assureront toutes les 
facilitations aux exportateurs, en 
adéquation avec les orientations 
de l’Etat visant à promouvoir les 
opportunités d’exportation hors 
hydrocarbures », ajoutant que « 
l’implication des professionnels 
et des exportateurs s’inscrit au 
sein de la nouvelle approche 
économique du ministère », 
selon la même source.

Le Holding Algeria 
Chemical Specialities 
(ACS) vise à réduire la 

facture des importations de 130 
millions de dollars/an, à travers 
la mise en place d’une nouvelle 
politique d’investissement, tout 
en travaillant sur une stratégie 
d’exportation, a indiqué son 
PDG, Samir Yahiaoui.
“Notre nouveau plan de 
développement stratégique 
permettrait la réduction des 
importations à hauteur de 130 
millions dollar/an”, a indiqué 
M. Yahiaoui dans une interview 
accordée à la revue “Indjazat”.
Il a avancé qu’un chiffre 
d’affaires de 43 milliards de 
Dinars pourrait être atteint par le 
holding avant 2027, voire dans 
les deux prochaines années.
Selon le même responsable, 
une société sera bientôt 
dédiée à la promotion et à la 
commercialisation des produits 
des entreprises du holding, 
avec une stratégie orientée vers 
l’export.
Le Holding vise également à 
produire des matières premières, 
“un aspect qui manquait à 
l’ancien plan et qui est placé 
au centre de notre attention 
dans le plan de développement 
stratégique actuel”, a affirmé 

le PDG, annonçant également 
la création prochainement 
d’un centre de recherche de 
spécialisations chimiques sous 
forme d’un groupement ou d’une 
filiale dont seraient actionnaires 
toutes les entreprises industrielles 
appartenant au portefeuille ACS.
Evoquant la restructuration 
de la dette et la politique des 
investissements, le PDG a 
souligné que “certaines actions 
sont déjà anticipées en attendant 
d’introduire les dossiers au niveau 
des instances supérieures”, il a 
même souligné que des démarches 
ont été entamées avec la BEA 
pour accompagner le Holding 
dans son plan d’investissement.
Le Holding “ACS” a réalisé 

en 2022 le meilleur chiffre 
d’affaires depuis sa création, soit 
28,21 milliards de DA, avec une 
évolution de 20% par rapport à 
l’exercice précédent, alors que sa 
valeur ajoutée a augmenté de plus 
de 30%, a indiqué M. Yahiaoui.
“On peut dire qu’on a réellement 
fait de l’exercice 2022, une année 
économique par excellence”, a-t-
il ajouté.
Parmi les entreprises ayant 
réalisé les meilleures évolutions 
en matière de chiffre d’affaires en 
2022, il a particulièrement cité le 
groupe GIPEC (+49%), le groupe 
ENPC (+30%), le groupe ENAVA 
(+21%), TEPE ENAP (+20%) et 
l’EPE ENDI MED (+33%).
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HÔPITAL D’EL BOUNI : 

Campagne de circoncision 
de plus de 150 enfants démunis

  RAMADAN :

La bonne solidarité

SÉCURITÉ ROUTIÈRE À ANNABA 

La protection civile lance 
sa campagne de sensibilisation

ANNABA / COMMERCE 

Marché informel au rond-point 
d’El Hattab et altercation

 au quotidien 

Une campagne de circoncision 
des enfants démunis a été lancée 
par l’établissement hospitalier 

El Bouni ‘’Abdallah Nouaouria ‘’  .  La 
campagne a débuté   en présence d'un 
staff médical composé de médecins 
chirurgiens et d'anesthésistes, entre 
autres. La programmation d'opérations de 
circoncision pour enfants, en collaboration 
avec des associations, est en cours, avec 
plus de 150 enfants issus de familles 
défavorisées prévus pour être circoncis 
dans l’établissment hospitalier El Bouni 
,qui a mis à disposition des  médecins 
spécialistes en chirurgie pédiatrique et des  
infirmiers pour circoncire 5 enfants par 
jour. L'opération se poursuivra jusqu’à la 
fin de mois de ramadan .
Ces circoncisions collectives semblent 
être mieux organisées et mieux contrôlées 
avec des analyses médicales obligatoires 
effectuées  avant l’opération pour éviter 
des accidents et des complications. En 
plus des parents et de leurs proches, des 
centaines de personnes venues en groupe 
ou en famille ont assisté à cette action de 
solidarité qui a rendu le sourire aux enfants. 
Une opération  de solidarité qui a pour but 
d’aider les familles à faibles  revenus. Pour 

rappel, la circoncision est une pratique 
religieuse prescrite à travers la sunna de 
notre prophète Mohamed (QSSL
Il est strictement interdit de pratiquer 
cette opération en dehors des services 
chirurgicaux des établissements 
hospitaliers publics et des cliniques privées, 
et ce, sur l'ensemble du territoire national. 
Tout en précisant que la réglementation en 
vigueur exige que cette opération se fasse 
en milieu hospitalier par un spécialiste 
en chirurgie et où sont réunies diverses 
conditions médicales. Les médecins 
affirment qu'un «bilan sanguin doit être 
effectué avant la circoncision pour assurer 
au chirurgien l'absence de toutes contre-
indications médicales préalables.

Le programme de solidarité mis 
en œuvre depuis le début du 
mois de Ramadan,le mois cher 

à tous les musulmans par les différents 
services concernés de la wilaya APC et  
le mouvement associatif  pour assister 
matériellement les familles nécessiteuses 
,les personnes sans domicile fixe et les 
passagers se poursuit au quotidien , a-t-on 
remarquer par diverses actions de solidarité 
initiées par les différentes associations 
à l'instar des restaurants "Rahma" 

notamment en l'attribution des repas 
chauds à l'Iftar  avant la rupture du jeun 
et des colis alimentaires. De leur coté les 
Imams des mosquées appellent les fidèles 
à venir en aide aux démunis pour l'achat 
des habits des enfants  pour la fête de l'Aid. 
"nous avons dans la cité de la plaine Ouest 
des familles démunies habitants dans des 
cités précaires" a fait savoir l'Imam Cheikh 
Hacene de la mosquée Abderahmane Ibn 
Aouf envers les fidèles. En outre des 
dizaines de  bénévoles  et de bienfaiteurs  
se sont mobilisés pour la bonne cause  .

Les éléments de la protection civile 
de Berrahel  en coordination avec 
les éléments de la gendarmerie 

nationale ont mené  ,dimanche matin,  une 
opération  de sensibilisation aux dangers 
des accidents de la route et à l'importance 
de respecter le code de la route qui a été 
lancée, au niveau de la route nationale 
44 .Cette initiative a  pour objectif  
sensibiliser les usagers de la route sur la 
gravité des accidents de circulations et les 
dégâts humains, matériels qui en résultent, 
particulièrement durant la  rentrée 

sociale qui enregistre une forte hausse du 
trafic routier. Elle est sensée également  
dissuader les jeunes automobiles quant à 
la conduite dangereuse, particulièrement 
les excès de vitesse et les dépassements 
dangereux .L’attention a été attirée sur les 
dépassements dangereux, le non-respect 
de la distance réglementaire entre deux 
véhicules, les manœuvres dangereuses et 
surtout l’excès de vitesse le contrôle du 
véhicule, le renseignement sur l’itinéraire, 
d’avoir bénéficié auparavant de 
suffisamment de repos nécessaire pour une 
conduite sans risque de somnolences…etc

Annaba va-t-elle se débarrasser 
deces marchés informels qui 
poussent un peu partout, comme 

des champignons à proximité des marchés 
couverts réglementés et qui, peu à peu, 
ont fini par les remplacer par la force des 
choses conjugué à l'absence de mesures 
coercitives.
Dans nos précédentes éditions,le sujet 
a été maintes fois  évoquéconcernant 
l’existence du marché informel en plein 
centre-ville  surtout à proximité du rond 
point d’el hattab, malheureusement 
aujourd’hui on assiste impuissant au 
retour des marchés informels partout.
Hieret avant-hier des camions remplies de 

vêtements et ustensiles de cuisine ont pris 
place, provoquant une perturbation de la  
circulation, des bagarres ont opposées des 
camionneurs et des vendeurs à la sauvette.
L'informel a profité des lacunes existantes 
dans la mise en place d’un dispositif 
juridique visant à pénaliser les auteurs. 
« L'opération d’éradication par les 
pouvoirs publics devra se faire à la 
racine à commencer par les grossistes 
et les fournisseurs anonymes », a estimé  
un cadre. Il incombe à toute les parties 
de joindre les efforts afin d'arrêter cette 
anarchie», sachant que tout au long de la 
cité on dénombre plusieurs vendeurs de 
légumes et fruits réglementés. 

Sara.Y

Tayeb Zgaoula

Sara.Y

S.F



Les éléments de  l’APC d’Annaba, 
sont intervenus,au niveau des 
points noirs des cités et quartiers du 

quatrième secteur urbain pour une vaste 
opération de nettoyage .D’importants 
moyens humains et matériels ont été 
mobilisés pour le ramassage et la collecte 
des ordures domestiques qui seront 
acheminées directement vers le centre 
d’enfouissement technique (CET) de 
Berkaâ-Zerka.Cette opération  vise à 
l’éradication des décharges et autres points 
noirs altérant l’image des centres urbains, et  
l’implication des citoyens dans la propreté 
du milieu visant à créer un environnement 
sain et un cadre de vie embelli à Annaba. 
Elle a   permis de ramasser d’importantes 
quantités de déchets domestiques ainsi que 
les déchets jetés en bordures des routes. 
Sachant que cette opération a été initiée, 
en réponse aux appels et aux demandes 
des citoyens qui ont formulé maintes 

reprises leur mécontentement au sujet de 
l’insalubrité qui règne dans divers endroits 
de la ville.

Plusieurs quartiers de la ville 
d’Annaba, notamment à Oued la 
plaine ouest  souffrent ces derniers 

temps de l’invasion de différentes espèces 
de moustiques.  Les habitants endurent un 
calvaire à cause de ces petits insectes. 
La prolifération des moustiques 
commence sérieusement à inquiéter les 
habitants.Comme chaque année, les 
campagnes de démoustication n’ont pas eu 
l’effet  escompté. C’est à croire que «ces 
perturbateurs indésirables sont immunisés 
contre les produits utilisés», disent les 
citoyens “J’ai utilisé tous les insecticides 
pour éradiquer les moustiques, mais en 
vain. Selon les dires des citoyens
En dépit des innombrables opérations de 
démoustication, ces insectes indisposent 

toujours les riverains et posent un problème 
de santé publique. L’utilisation des pastilles 
anti-moustiques est un facteur important 
de maladies respiratoires, désormais très 
fréquentes parmi les habitants. La raison 
principale de la dissémination chronique 
des moustiques est bel et bien le manque 
total de l’entretien des caves des bâtiments 
des quartiers. Ces dernières débordent 
d’eaux usées et sont, de ce fait, une source 
intarissable en insectes nuisibles. De ce 
fait, il est urgent de remettre en question 
les modalités classiques de lutte contre 
les moustiques. Depuis des semaines 
déjà, les ventes des produits de lutte 
contre les moustiques comme les pastilles 
connaissent une hausse.
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Sara Boueche

EL TARF: 
Saisie 

de «Kalb ellouz» 
impropre

 à la consommation

EL TARF:

La distribution de l’eau préoccupe les élus

Envolée des prix des articles
 et bijoux en or

ANNABA :
l’opération de nettoyage 

se poursuit

Les moustiques envahissent 
les maisons à la plaine ouest

Les éléments 
de la sûreté 
de daïra de 

Boutheldja, relevant 
de la sûreté de 
wilaya d’El Tarf, 
ont intercepté une 
camionnette, lors 
d’un contrôle de 
routine. Le véhicule 
en question venant 
d’une wilaya 
limitrophe se 
dirigeait vers le chef-

lieu de wilaya. Un 
total de 100 plats du 
fameux “Kalbellouz” 
très prisé durant le 
Ramadhan, dont 
le contrôle par les 
services concernés 
ont montré qu’ils 
sont impropres à 
la consommation, 
ont été saisis. La 
marchandise a été 
détruite.

Le marché du métal jaune à Annaba 
connaît une tendance vers la hausse  
jamais égalée.Tel est le constat 

fait au niveau des différentes bijouteries 
installéesà Annaba, à El Hadjar et d’autres 
localités. Son prix ne cesse de grimper 
atteignant un record atteignant un seuil 
jamais vu.Sur le marché il est vendu  à 
raison de 8500 DA  le gramme.Face à cette 
envolée spectaculaire,  de plus en plus 
de femmes s’orientent vers le plaqué-or. 
Nombreuses sont les jeunes-filles qui ont 
opté pour les ceintures en plaqué- or ou 
en argent. Lors d’une tournée au marché 
de l’or, les vendeurs nous déclarent qu’il 
s’agit de bijoux importés  c’est ce qui 
explique les prix excessifs et que la valeur 
de l’or a augmenté à l’échelle mondiale.Le 
prix des boucles d’oreilles varie entre  5 et 

6 million. La parure entre 20 
et 40 millions de cts.Nos traditions  surtout  
à l’est   veulent que la femme  ait son coffre 
de bijoux. Le mariage aussi impose l’achat 
de bijoux. Mais force est de constater 
que la hausse des prix de l’or a poussé de 
nombreux jeunes à reporter leur mariage à 
une date ultérieure,  mais pour certaines le 
recours au plaqué-or est la solution idéale. 
Les bijoutiers sont unanimes à reconnaître 
que, depuis quelque temps, plus d’une 
année, leur commerce stagne devant la 
flambée des prix de l’or, une situation 
jamais vécue.

Les élus de l’APW ont tenu  la 
semaine passée  leur première 
session de l’année. Plusieurs 

points étaient inscrits à l’ordre du jour 
de cette session. Berjem Boussaha, P/
APW, a été le premier à prendre la parole, 
à l’ouverture de cette session. Il a parlé 
de l’investissement, son impact sur 
l’économie locale et nationale.
Créateur d’emploi par excellence, de 
fiscalité et de richesse, il est nécessaire 
d’encourager l’investissement et lever 
les contraintes qui inhibent ce secteur. 
Le wali, dans son intervention, a abondé 
dans le même sens tout en vantant les 
progrès réalisés, présents et à venir, dans 
l’industrie pharmaceutique. Ensuite, ce 
sont les recommandations de la précédente 
session et leurs concrétisations qui ont été 
abordées avec ce qui a été réalisé, ce qui 

ne l’a pas été et les raisons.
Les actions de solidarité en ce mois sacré 
ont eu aussi la part belle. En ce sens, ce 
sont 40 milliards de centimes qui ont été 
versés dans les comptes de 40.000 familles 
nécessiteuses. Pour les aides couffins 
du Ramadhan ou les aides alimentaires, 
1000 familles habitant surtout les zones 
d’ombre ont eu droit à cette aide.
A noter aussi le travail des bénévoles 
dans les « restaurants de la rahma » dans 
de nombreuses communes qui préparent 
tous les jours des repas chauds pour les 
routiers et des migrants. Concernant 
le développement, le Wali a avancé le 

chiffre de 4,6 milliards de dinars pour les 
projets relevant du sectoriel. Concernant 
les opérations relevant des PCD 
(plan communal de développement), 
l’enveloppe allouée s’élève à 160 
milliards de centimes, une enveloppe 
jugée insuffisante selon de nombreux 
maires. En ce qui concerne les opérations 
pour le sectoriel, leur nombre s’élève à 
102 dont 42 ont été clôturées, soit un taux 
de 41%. Enfin, des élus sont intervenus 
pour soulever des préoccupations liées 
au quotidien du citoyen et la nécessité de 
leur trouver les solutions idoines.
Il s’agit surtout de la problématique de la 
distribution de l’eau dont le rationnement 
est inévitable avec l’insuffisance de la 
pluviométrie cette année, le secteur de la 
santé, le transport entre autres.

S.F

Sara.Y

S.F
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Le Ramadhan dans 
la région du M’zab 
constitue à la fois un 

mois sacré empreint de fortes 
significations religieuses et 
une aubaine pour perpétuer les 
traditions ancestrales incitant à 
la générosité, à la solidarité et 
à la cohésion sociale.
Profondément attachées aux 
valeurs et traditions sociales 
transmises de génération 
en génération, les familles 
ghardaouies accordent une 
grande importance à ce mois 
sacré, pour revivifier des 
rituels préservés au fil des 
siècles.
Parmi ces traditions gardées 
jalousement par les habitants 
de Ghardaïa pour accueillir 
ce mois béni, figurent les 
opérations de nettoiement 
et d’embellissement des 
mosquées assurées par les 
fidèles bénévoles jeunes, 
afin que ces lieux de culte 
accueillent les milliers 
de fidèles dans de bonnes 
conditions, notamment les 
veillées religieuses et la prière 
des tarawih.
Encourager les enfants à jeûner 
et célébrer leur premier jour de 
jeûne ainsi que la préparation 
des plats traditionnels 
locaux dont les recettes se 
transmettent de mère en fille 
depuis la nuit des temps sont 
proposés à la dégustation 
à chaque rupture du jeûne, 

notamment la célébration du 
dixième jour, de la nuit de mi-
Ramadhan et la nuit du destin 
(27éme jour), font partie des 
traditions perpétuées durant ce 
mois.
Les familles ghardaouies 
veillent à ce que chaque nuit 
soit marquée différemment 
des autres de ce mois sacré en 
proposant des mets spéciaux 
copieux pour chaque nuit 
et dont les méthodes de 
préparation, les ingrédients et 
surtout les astuces pour relever 
les goûts et des arômes utilisés 
sont jalousement gardés.
En effet, la nuit du dixième 
jour du Ramadhan est 
majestueusement rehaussée 
par El Baghrir (crêpes) au miel 
et la nuit de la mi-Ramadhan 
est marquée par la préparation 
d’un couscous garni à la 
viande de chamelon, tandis 
que la nuit du 27éme jour de 
Ramadhan est célébrée par la 
préparation de la Chakhchoua 
arrosée au jus de datte.
Selon la tradition, ces mets 
appétissants, une fois préparés, 
sont distribués pour les 
passants, les amis et échangés 
entre familles de différents 
quartiers sans distinction. 
Les visites nocturnes entre 
proches, voisins, familles et 
amis tout au long du mois sont 
fréquentes. Outre les actes 
de solidarité, d’entraide et de 
bienfaisance qui caractérisent 

les familles ghardaouies, 
elles incitent également 
leurs enfants à faire le jeûne 
en leur offrant des petits 
cadeaux et en préparant un 
gâteau traditionnel dénommé 
en tamazight “Takdourt”, au 
pluriel “Tikdourine”.
Dans les différents ksour 
de Ghardaïa, les portes des 
maisons “demeurent ouvertes 
puisque les visites entre voisins 
sont ininterrompues”, a fait 
savoir Mahfoud, un jeune de 
Beni Izguen, soulignant que 
le Ramadhan est une occasion 
pour propager les valeurs de 
partage, de solidarité et de 
regroupement familial dans 
une ambiance empreinte de 
spiritualité et de convivialité.
Si ce mois particulier continue 

d’être marqué par des traditions 
anciennes, il n’en demeure pas 
moins qu’elles se sont mises 
à l’heure de la technologie 
ou des recettes aux saveurs 
propres au Ramadhan sont 
échangées désormais par SMS 
entre ménagères. De même 
que l’on recourt aux SMS pour 
souhaiter un bon Ramadhan 
entre différentes composantes 
de la population Ghardaouie.
A l’instar des différentes 
régions du pays, les mosquées 
qui sont, à cette occasion, 
entretenues, encensées et 
parfumées, enregistrent une 
affluence record de fidèles et 
continuent majestueusement à 
jouer leur rôle d’un haut lieu 
de piété, durant ce mois sacré.
Parmi les autres traditions 

religieuses perpétuées lors 
de ce mois sacré, figure celle 
consistant à lire et psalmodier 
le Saint Coran en groupe durant 
tout le mois sans interruption 
sauf pour les cinq prières dans 
les différentes mosquées.
La récitation des versets du 
Livre Saint commence la 
veille de Ramadhan en petits 
groupes. Chaque groupe se 
fait relever par un autre sans 
interruption de nuits comme 
de jours et à chaque fois que 
l’ensemble des versets sont 
récités, on recommence.
Ces diverses traditions et 
pratiques constituent un 
ciment de cohésion sociale et 
une fortification du tissu social 
dans la région de Ghardaïa.

RAMADHAN À GHARDAÏA : 

Une occasion pour renouer avec les traditions ancestrales

Dans le cadre de 
son programme 
de sensibilisation, 

la commission locale de 
surveillance de la gestion 
des déchets ménagers et des 
déchets commerciaux en 
coordination avec les services 
de police et de gendarmerie a 
organisé une large campagne 
de sensibilisation des 
commerçants de quelques 
quartiers et communes dans la 
daïra d’Es-Sénia. Le but était 
d’informer les commerçants sur 
l’importance de la séparation 
des déchets ménagers et les 
déchets recyclables. Ces 
sorties sur le terrain sont 
programmées par la direction 
de l’environnement dans les 
marchés et les magasins, 
dans le but de sensibiliser et 
de surveiller l’élimination 
des déchets générés par ces 

activités, conformément aux 
dispositions de la loi 01-
19 du 12/12/2001 relative 
à la gestion, au contrôle et 
à l’élimination des déchets, 
la collecte, le transport et 
le traitement des déchets 
ménagers et similaires, ainsi 
que ceux résultant des activités 
industrielles, artisanales, 
commerciales et médicales, 
ou d’autres activités, et 
constituant un service payant.
En plus de la préservation du 
cadre de vie, la récupération 
et le recyclage des déchets 
sont une activité importante 
de l’économie et une véritable 
source de revenus. L’année 
passée un arrêté a été publié 
le 15 septembre 2022 par 
la wilaya stipulant que les 
commerçants doivent prendre 
en charge eux-mêmes les 
déchets générés par leurs 

activités. Ces derniers ont 
été appelés à conclure des 
conventions avec les services 
communaux ou les entreprises 
spécialisées dans la gestion 
des déchets. Cette prestation 
payante doit aussi respecter 
le tri de matériaux recyclables 
comme le plastique, le verre 
entre autres et il est strictement 
interdit aux commerçants 
de jeter les déchets dans des 
endroits inappropriés ou 
dans les bacs destinés aux 
déchets ménagers. Faute 
de quoi des mesures seront 
prises à l’encontre de tout 
contrevenant. Aussi en 2021 
la commission de wilaya pour 
l’inspection de la gestion des 
déchets commerciaux a été 
réactivée. Le rôle de cette 
commission est de sensibiliser 
les commerçants sur la 
valorisation des déchets, mais 

aussi de les mettre devant 
leurs responsabilités en ce qui 
concerne l’organisation de la 
collecte. Les commerçants 
sont aussi appelés à respecter 
les horaires de ramassage des 
déchets papier et carton et de 

veiller à ne pas les mélanger 
aux déchets solides pour 
éviter de polluer le carton et le 
papier avec de l’eau ou autres 
matériaux ce qui rendrait sa 
valorisation et son recyclage 
impossible.

GESTION DES DÉCHETS RECYCLABLES : 

La commission de wilaya sensibilise les commerçants



Retraites 
Reprise partielle de la navigation sur le Rhône 

après des réquisitions

Trois roquettes tirées depuis la Syrie vers Israël 

L’ONU alerte sur la situation au Soudan 

La navigation sur le 
Rhône, bloquée depuis 
trois semaines par des 

grévistes de la Compagnie 
nationale du Rhône (CNR), 
a repris partiellement samedi 
après des réquisitions 
préfectorales, a indiqué la 
direction, la CGT dénonçant 
une mesure tardive.
Dans un arrêté samedi 
dont l’AFP a obtenu copie, 
la préfecture de l’Isère 
considère que “pour rétablir 
une continuité minimale du 
service public de navigation” 
sur le Rhône, “il est nécessaire 
de procéder à la réquisition de 
certains salariés de la CNR” à 
l’écluse de Vaugris (Isère).
Avec celle de Bollène 
(Vaucluse), objet d’un arrêté 
similaire, cet équipement 
important “permet de relier 

les différents ports du 
Rhône et de la Saône à la 
Méditerranée et les liaisons 
fluviales entre le Nord et le 
Sud de l’Europe”, rappelle la 
direction de la CNR.
A Bollène, “le trafic a 
repris à 17H00 ce samedi” 
et à Vaugris “il reprendra 

dimanche matin”, a affirmé 
cette dernière à l’AFP.
Au total, selon la même 
source, 46 bateaux de fret, 
dont certains “transportant 
des matières dangereuses 
et périssables”, étaient 
stationnés sur le Rhône.
Après des travaux de 

maintenance sur ces deux 
écluses, le trafic devait 
reprendre le 16 mars, selon la 
direction. Mais elles n’ont pu 
être remises en exploitation en 
raison de la grève de salariés 
protestant contre le projet 
de réforme des retraites. La 
CGT indique que ces travaux 
n’étaient pas encore terminés 
au 16 mars et que, même 
sans la grève, la navigation 
n’aurait pu reprendre à cette 
date.
Dans un communiqué 
samedi, la CGT, majoritaire, 
estime également que 
l’arrêté de réquisition à 
Vaugris a été “tardif” et que 
“plusieurs salariés”, sur les 
22 concernés, “non prévenus 
vendredi ont dû “quitter leurs 
réunions familiales et pour 
certains revenir en urgence 

dans la région”.
“Pour éviter d’apparaître 
comme un briseur de grève, 
le gouvernement a préféré, 
en toute irresponsabilité, 
sacrifier durablement le 
climat social au sein de la 
CNR”, dénonce également la 
CGT. Selon Hervé Laydier, 
secrétaire général CGT, le 
ministère des Transports 
et la préfecture auraient 
ainsi “tardé à assumer leur 
responsabilité” en “poussant 
la direction à lancer cette 
semaine contre ses propres 
salariés des procédures 
judiciaires d’assignation, 
devant le tribunal judiciaire 
de Vienne et le tribunal 
administratif de Grenoble, 
alors que nous étions jeudi 
en négociation de sortie de 
conflit”.

Trois roquettes ont été 
tirées samedi soir 
depuis la Syrie vers 

Israël, a rapporté l’armée 
israélienne, après des tirs 
similaires depuis le Liban 
voisin ces derniers jours et 
sur fond de violences accrues 
au Proche-Orient.
Une des roquettes “est 
tombée dans un terrain vague 
dans le sud du plateau du 
Golan” annexé par Israël, 
a indiqué l’armée dans un 
court communiqué, sans 
donner davantage de détails.
Elle avait auparavant déclaré 
que les sirènes d’alerte 
avaient retenti dans ce 

secteur.
Israël a conquis en 1967 et 
annexé une partie du plateau 
du Golan syrien, région 
stratégique aussi limitrophe 
du Liban.
L’Etat hébreu a récemment 
intensifié ses raids en Syrie, 
visant notamment des 
positions de groupes pro-
Iran, son ennemi numéro un.
Les tirs de samedi font suite à 
une escalade sans précédent 
sur le front israélo-libanais 
depuis 2006. Jeudi, une 
trentaine de roquettes avaient 
été tirées du Liban vers Israël, 
blessant une personne et 
causant des dégâts matériels.

L’armée israélienne a affirmé 
que les tirs, non revendiqués, 
étaient “palestiniens”, et 
très vraisemblablement 
du mouvement islamiste 
Hamas, au pouvoir dans la 
bande de Gaza.
L’armée a riposté en menant 
des frappes à Gaza et dans le 
sud du Liban.
Cette nouvelle flambée de 
violences intervient après 
l’irruption brutale des forces 
israéliennes dans la mosquée 
Al-Aqsa à Jérusalem 
mercredi, en plein ramadan, 
qui a suscité de nombreuses 
condamnations.
Vendredi soir, un attentat à 

la voiture bélier à Tel-Aviv 
a coûté la vie à un Italien 
et blessé sept personnes, 
d’après la police israélienne.
Plus tôt vendredi, deux 

soeurs israélo-britanniques 
avaient été tuées dans une 
autre attaque, en Cisjordanie, 
territoire palestinien occupé 
par Israël depuis 1967.

Le Haut-Commissaire 
de l’ONU aux droits 
de l’Homme Volker 

Türk s’est alarmé samedi sur 
la situation tendue au Soudan, 
exhortant toutes les parties 
à redoubler d’efforts pour 
restaurer un gouvernement 
dirigé par des civil.
Jeudi, des militants 
prodémocratie ont conspué 
militaires et paramilitaires 
qui ont plongé le pays 
dans une nouvelle impasse 
politique, à l’occasion de 
l’anniversaire de deux 

révoltes ayant renversé des 
putschistes dans ce pays 

quasiment toujours tenu par 
des généraux.

La signature de l’accord de 
sortie de crise censé relancer 
la transition démocratique 
après le putsch de 2021, qui 
devait avoir lieu jeudi, a été 
de nouveau été repoussée, 
l’opposition civile appelant 
alors à des manifestations.
“Le pays se trouve à un 
moment décisif. Beaucoup 
de travail a été accompli 
et de nombreuses mesures 
positives ont été prises en vue 
de la signature d’un accord 
final. Tous les efforts doivent 
maintenant être déployés 

pour remettre la transition 
politique sur la bonne voie”, 
a déclaré M. Türk dans un 
communiqué.
Déjà repoussée la semaine 
passée, la signature de 
l’accord-cadre prévoyant 
un retour au partage du 
pouvoir entre civils et 
militaires, condition sine 
qua non à la reprise de l’aide 
internationale au pays, l’un 
des plus pauvres du monde, 
n’a pas eu lieu comme prévu 
jeudi.
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JORDANIE: 

une roquette explose près de la frontière syrienne

La Chine encourage un règlement rapide et approprié 
de la question palestinienne 

NORD DU BURKINA:

44 civils tués dans l’attaque de deux villages

Une roquette a 
explosé en l’air, 
ce samedi 8 avril 

au soir, et ses débris sont 
tombés en Jordanie près 
de la frontière syrienne, 
sans causer de victimes 
ni de dégâts, a annoncé 
l’armée jordanienne dans 
un communiqué. 
À 19h25 TU, ce samedi 8 
avril au soir, une roquette 
a explosé en l’air en 
Jordanie, « dans la zone 
de Wadi Aqraba, près de la 
frontière syrienne, et ses 

débris sont tombés dans 
la même zone », a indiqué 
l’armée jordanienne. Les 
débris « n’ont pas fait 
de victimes ni de dégâts 
», a ajouté cette source, 
affirmant « continuer de 
surveiller l’évolution de la 
situation dans la région ».
Riposte
Dans la nuit de samedi 
à dimanche, Israël a 
annoncé avoir frappé la 
Syrie en riposte à des 
tirs de roquettes vers la 
partie annexée du plateau 

du Golan, après des tirs 
similaires depuis le Liban 
voisin et la bande de Gaza 
ces derniers jours. D’après 
l’armée israélienne, au 
moins une des roquettes 
tirées depuis la Syrie a été 
interceptée par la défense 
antiaérienne israélienne et 
deux sont tombées dans 
des terrains vagues de la 
partie du Golan annexée 
par Israël après avoir été 
conquise en 1967.
Ces développements 
interviennent dans une 

contexte de violences 
accrues au Proche-
Orient. Deux attentats 
anti-israéliens ont fait 
trois morts vendredi. 
Auparavant, l’irruption 
brutale des forces 
israéliennes dans la 
mosquée Al-Aqsa à 
Jérusalem mercredi, 
en plein ramadan, a 
suscité de nombreuses 
condamnations, dont celle 
de la Jordanie.
Tirs « palestiniens »
Le lendemain, une 

trentaine de roquettes 
ont été tirées du Liban 
vers Israël, blessant une 
personne et causant des 
dégâts matériels. L’armée 
israélienne a affirmé que 
les tirs, non revendiqués, 
étaient « palestiniens », 
et très vraisemblablement 
du mouvement islamiste 
Hamas, au pouvoir dans 
la bande de Gaza. Elle a 
donc riposté en menant 
des frappes sur Gaza et sur 
le sud du Liban.

Pékin: La Chine 
continuera à 
déployer tous ses 

efforts pour promouvoir 
un règlement rapide et 
approprié de la question 
palestinienne, a déclaré 
vendredi son ministère 
des Affaires étrangères, 
citant l’envoyé spécial de 
la Chine pour les affaires 
du Moyen-Orient.
La Chine est profondément 
préoccupée par le conflit 
exacerbé d’Israël avec les 
Palestiniens et le Liban, et 
appelle à un maximum de 
calme et de retenue de la 
part de toutes les parties, 

en particulier d’Israël, 
a affirmé l’envoyé 
spécial du gouvernement 
chinois pour le Moyen-
Orient, Zhai Jun, lors 
d’une rencontre avec des 
diplomates du Moyen-
Orient à Pékin.
Des avions de combat 
israéliens ont bombardé 
plusieurs sites militaires 
appartenant aux groupes 
du Hamas et du Jihad 
islamique dans différentes 
zones de la bande de Gaza 
dans la nuit de jeudi à 
vendredi, en réponse à ce 
qu’ils affirment être des 
missiles du Hamas tirés 

ces derniers jours depuis 
la bande de Gaza vers des 
villes israéliennes.
Le bombardement a 
également ciblé des zones 
agricoles et des espaces 
ouverts, en plus des 
tours de surveillance à la 
frontière orientale.
Durant les 
bombardements, des 
factions palestiniennes 
ont tiré des obus sur des 
villes israéliennes, dont la 
plupart ont été interceptés 
par le système de défense 
aérienne israélien Iron 
Dome.

Quarante-quatre 
civils ont été 
tués dans la nuit 

de jeudi à vendredi lors 
de l’attaque de deux 
villages du nord-est du 
Burkina Faso, près de la 
frontière nigérienne, un 
nouvel épisode sanglant 
dans ce pays miné par les 
violences jihadistes.
“Le bilan provisoire de 
cette attaque ignoble et 
barbare” qui a visé les 
villages de Kourakou et 
Tondobi, “fait état de 44 
civils tués et des blessés”, 
détaille le gouverneur 
de la région du Sahel, 
le lieutenant-colonel 
Rodolphe Sorgho.
31 ont été tués à Kourakou 

et 13 à Tondobi précise-
t-il.
Selon un habitant de 
Kourakou, joint au 
téléphone par l’AFP, 
“’un grand nombre 
de terroristes ont fait 
irruption” dans le village, 
jeudi en fin de journée.
“Toute la nuit, on a 
entendu des tirs. C’est le 
vendredi matin qu’on a 
vu qu’il y avait plusieurs 
dizaines de morts”, a-t-il 
ajouté.
Selon des habitants, cette 
localité a été visée en 
représailles du lynchage 
quelques jours plus tôt 
de deux jihadistes qui 
avaient tenté de voler du 
bétail.

Il s’agit d’une des 
attaques les plus 
meurtrières depuis 
l’arrivée du capitaine 
Ibrahim Traoré au 
pouvoir, lors d’un putsch 
fin septembre 2022, 
après celle de Déou, dans 
l’extrême nord du pays, 
où 51 soldats ont été tués 
en février.
Le gouverneur du Sahel 
a assuré samedi que “des 
actions de stabilisation 
de la localité sont 
en cours après (une) 
offensive menée par 
les forces de défense 
et de sécurité (FDS) 
qui a permis de mettre 
hors d’état de nuire les 
groupes armés terroristes 

qui ont perpétré ladite 
attaque”.
Cette double attaque 
est survenue dans des 
localités situées à cinq 
kilomètres de Seytenga, 
commune frontalière 
du Niger, endeuillée 

en juin 2022 par l’une 
des attaques les plus 
meurtrières de l’histoire 
du Burkina.
Revendiquée par l’Etat 
islamique au Grand 
Sahara (EIGS) elle avait 
fait 86 morts.
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12 Sport National

Le latéral algérien Jaouen 
Hadjam ne devrait plus 
rejouer avec le FC Nantes 

d’ici la fin du mois sacré de 
Ramadhan, comme révélé par son 
entraîneur Antoine Kombouaré.
Hadjam a donc manqué les 
matches de son équipe après 
son retour de la sélection, il n’a 
pas pris part au match contre 
Reims puis celui devant l’OL en 
coupe et il en manquera 2 autres, 
puisqu’ils coïncident avec le mois 
sacré de Ramadhan, et que le 
joueur refuse de rompre le jeûne. 
Nantes accueille Monaco ce soir 
pour le compte de la 30e journée, 
et encore une fois Hadjam sera 
absent, il le sera encore la semaine 
prochaine lors de la partie contre 

Auxerre, ça devrait être la fin 
de ses souffrances puisque 
dès le week-end suivant plus 
exactement le dimanche 23 avril, 
il devrait refaire son apparition, à 

l’occasion de la 32e journée et un 
déplacement prévu à Troyes. La 
situation n’a pas été facile pour le 
nouveau joueur de l’EN, après la 
virée nord-africaine, où il a réussi 

son examen grâce à son bon match 
à Tunis, Hadjam a dû faire face à 
cette difficulté liée au jeûne, de 
quoi le perturber, il faut dire que 
l’éloignement des terrains risque 
de lui coûter sa place, et cela n’est 
pas bon du tout pour sa nouvelle 
jeune carrière internationale, 
cette situation a poussé le 
sélectionneur national Djamel 
Belmadi a prendre attache en 
personne avec le joueur, les deux 
hommes ont eu une discussion, et 
selon des échos le coach national 
aurait rassuré le joueur, mais l’a 
surtout encouragé, il faut dire que 
Kombouaré n’a pas définitivement 
fermé la porte, il a appliqué ce 
qu’il a appelé un principe et a 
laissé la porte ouverte au retour 

de Jaouen dans son groupe après 
le mois sacré, c’est pour cette 
raison que Belmadi a pris le relais 
pour inciter son jeune joueur de 
continuer le travail et faire en 
sorte de rester concerné, afin 
de réintégrer le groupe dans les 
meilleures conditions possibles 
après l’Aïd El-Fitr.
Rappelons que la décision du 
coach du FC Nantes a été très 
critiquée en France, Jérôme 
Rothen a ouvert le feu sur le 
coach dans son émission sur 
RMC, sans oublier la solidarité 
manifestée par d’autres joueurs, 
l’appel de Belmadi vient rassurer 
le joueur, appelé à prendre son 
mal en patience encore pour une 
dizaine de jours.

Joueur-clé au Milan AC et 
en équipe nationale, Ismail 
Bennacer est irrégulier 

dans ses prestations ces derniers 
temps. Brillant dimanche passé 
face à Naples au stade Diego-
Maradona (0/4), alors qu’il a été 
repositionné en milieu offensif, 
croyant avoir trouvé le poste idéal 
pour son international algérien, 
Stefano Pioli, l’entraîneur du 
Milan, l’a reconduit dans ce 
poste vendredi soir lors de Milan- 
Empoli (0/0).
Mais cette fois, il est apparu 
nettement moins à l’aise, passant 
même à côté de la plaque. Après 
la rencontre, il obtient la plus 
mauvaise note de toute l’équipe 
(4,5/10). Les médias italiens 
s’interrogent quant à son utilité 

dans ce nouveau rôle. Bien que 
tout le monde reconnaisse que 
c’est un grand joueur, sa prestation 
ce vendredi illustre l’irrégularité 
de ses performances.

Il n’a pas été bon contre 
le Niger

Vu sa puissance physique et 
son aisance technique, Ismail 
Bennacer enchaînait il n’y a pas si 
longtemps les belles prestations 
au point que toute l’Europe 
s’était inclinée devant son talent. 
On le considérait comme l’un des 
meilleurs à son poste sur le vieux 
continent. Les Algériens, qui 
suivent les performances de tous 
les Verts d’Europe, étaient fiers 
qu’un des leurs soit encensé et ait 
surtout une telle dimension en se 
frayant une place dans le gotha 

des grandes stars européennes. 
Toutefois, ils étaient surpris, 
voire déçus par les prestations 
du milieu de terrain milanais 
dans la double confrontation face 
au Niger (2/1, 0/1). Néanmoins 
connaissant son potentiel et son 
amour pour le maillot national, 
en plus des deux victoires qui 
ont permis à l’EN d’assurer son 
ticket qualificatif à la phase finale 
de la CAN 2023 de Côte d’Ivoire, 
les prestations du joueur étaient 
passées inaperçues. Ce qui n’est 
pas le cas en Italie où dans la 
presse, on cherche à connaître les 
véritables raisons de sa méforme. 
Étant de nature discrète, il est 
difficile donc de les trouver.

Perturbé par son prochain 
transfert

Ne doutant jamais de son sérieux 
au travail, lui qui se donne à fond 
à l’entraînement, on se demande 
où se situe alors le problème. 
D’après un de ses proches, Ismail 
Bennacer n’a pour le moment 
qu’un seul souci en tête. « Il 
est perturbé par son prochain 
transfert. Ce n’est pas facile de 
prendre une décision d’autant 
qu’au Milan AC, il est très 
bien traité par tout le monde», 
dira notre interlocuteur. Sauf 
revirement inattendu, il devrait 
retourner en Angleterre où un 
contrat l’attend à Arsenal. Mais 
le problème est que l’actuel 
leader de la Premier League 
anglaise n’est pas le seul grand 
club dans les rangs. On avance 
que Liverpool ou Manchester 

United sont intéressés par ses 
services. Pour la première fois 
qu’il évolue dans le haut niveau, 
il est confronté à cette situation 
qui perturbe sa concentration. 
Néanmoins, il doit vite tout 
évacuer de sa tête, ce mercredi, 
un rendez-vous très important 
attend le Milan AC avec le match 
aller des quarts de finale de la 
Ligue des champions contre 
Naples à San Siro. Écartés de 
la course au titre, les Milanais 
veulent jeter toutes leurs forces 
dans la prestigieuse compétition 
européenne afin de sauver leur 
saison. Pour y parvenir, ils 
comptent sur tous leurs joueurs, 
notamment Ismail Bennacer qui 
a été souvent bon dans les matchs 
de Ligue des champions.

EN :
Belmadi rassure Hadjam

Bennacer :
Une fin de saison qui s’annonce longue
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Real Madrid :
Karim Benzema a pris une grande décision pour son avenir

L’Espagne sous le choc après le coup de sang 
de Federico Valverde

Défait par Villarreal au 
Santiago-Bernabéu à 
l’occasion de la 28e 

journée de Liga, le Real Madrid 
a sans doute définitivement fait 
ses adieux au titre de champion. 
Une soirée marquée par le coup 
de sang de Federico Valverde, 
accusé d’avoir frappé Alex 
Baena après la rencontre.
Le choc. Il suffit de feuilleter la 
presse espagnole en ce dimanche 
matin pour comprendre que la 
rencontre entre le Real Madrid 
et Villarreal comptant pour la 
28e journée de Liga a largement 
dépassé le cadre sportif. Si les 

Merengues se sont inclinés sur 
le fil (2-3) et pourraient donc 
compter 15 points de retard en 
cas de victoire du Barça face 
à Girona, lundi soir, la soirée 
a surtout été marquée par une 
incroyable polémique. Furieux - 
en raison d’insultes lancées lors 
d’une rencontre plus tôt dans 
la saison - Federico Valverde a 
totalement vrillé.
De Mundo Deportivo à Marca 
en passant par le quotidien AS, 
c’est toute l’Espagne qui s’arrête 
sur ce coup de sang du milieu 
de terrain uruguayen. Selon The 
Athletic et plusieurs sources 

espagnoles, le joueur de 24 ans 
aurait, en effet, complètement 
craqué après le match face au 
sous-marin jaune. Hors de lui, 
le Madrilène aurait ainsi attendu 
Alex Baena dans la zone des 
bus avant de le prendre à partie 
selon le club de Villarreal et 
l’entourage du milieu offensif 
espagnol.

Un précédent entre les deux 
hommes à l’origine 

de l’agression !
Pire encore, MD précise que 
Valverde a frappé Baena sur la 
pommette en ajoutant «répète 
moi ce que tu m’as dit sur mon 

fils», alors que ce dernier était 
avec son téléphone portable et 
qu’il ne s’attendait pas du tout 
à cette réaction. Mais comment 
expliquer un tel coup de sang ? 
Selon les dernières informations 
de Marca, la raison de ce conflit 
remonterait au match de Coupe 
du Roi, disputé en janvier dernier 
entre les deux clubs. «Pleure 
maintenant que ton fils ne va 
pas naître», aurait alors lancé le 
joueur de Villarreal à Valverde 
qui, à l’époque, craignait de 
perdre son fils avec sa compagne.
D’après le quotidien espagnol, 
l’entourage de Valverde aurait 

d’ailleurs reconnu l’agression. 
De son côté, Baena nie, pour 
le moment, avoir tenu de tels 
propos. Une chose est sûre, 
cette affaire ne devrait pas en 
rester là puisque les Groguets 
disposeraient d’une vidéo 
de l’agression et son joueur 
envisagerait de se rendre au 
commissariat pour dénoncer 
les faits. Vous l’aurez compris, 
au-delà du titre de champion 
d’Espagne envolé, le Real 
Madrid va désormais devoir 
gérer un scandale. Un acte 
qui pourrait coûter très cher à 
Federico Valverde…

Sous contrat avec le Real 
Madrid jusqu’en juin 
2023, Karim Benzema n’a 

toujours pas prolongé son bail 
avec les Merengues. Pourtant, à en 
croire les dernières informations 
de la presse espagnole, l’attaquant 
madrilène a pris sa décision pour 
son avenir.
«Je suis ici, à Madrid, j’apprécie 
chaque entraînement, et comme 
je le dis toujours, chaque année, je 
l’apprécie. Je ne sais pas combien 
de temps je vais rester, mais 
j’apprécie chaque jour à Madrid. 
Je suis à Madrid, en parler est un 
autre sujet. J’apprécie comme 
n’importe quel joueur. Et nous 
voulons gagner le trophée». Voici 
ce que déclarait Karim Benzema, 
le 15 janvier dernier, au sujet 
de son avenir. En fin de contrat 
en juin prochain, l’attaquant 
madrilène n’a pourtant toujours 

pas prolongé son contrat avec la 
Casa Blanca.
Interrogé, à ce sujet, avant 
de recevoir Villarreal (2-3) à 
l’occasion de la 28e journée de 
Liga, Carlo Ancelotti rappelait, de 
son côté, l’importance de l’ancien 
buteur de l’OL pour le collectif 
madrilène. «Il y a du progrès, 
ils parlent… Je vois Benzema, 

Kroos et Modric comme toujours. 
Tout au long de la saison, il est 
normal d’avoir des différences de 
niveau, de passer par un moment 
ou un autre. Il faut les évaluer 
par rapport à ce qu’ils font, pas 
par rapport à leur âge. Peut-être 
qu’ils n’ont pas le physique des 
jeunes, mais personne d’autre au 
monde n’a la façon de gérer les 

matches. Cela ne s’achète pas sur 
le marché. Je pense qu’à la fin, 
il y aura une solution. Je pense 
qu’ils vont continuer tous les 
trois», confiait ainsi le Mister.

Karim Benzema veut rester 
au Real !

Titularisé face aux Groguets, ce 
samedi soir, Benzema n’a, certes, 
pas pu empêcher la défaite des 
siens mais ses récentes sorties 
sous le maillot merengue ont 
(encore) confirmé tout l’apport 
du natif de Bron. Auteur de deux 
triplés coup sur coup, d’abord en 
Liga (face à Valladolid), puis en 
Coupe du Roi (contre le Barça), 
en l’espace de 4 jours, celui qui 
se distingue par une préparation 
physique déroutante a ainsi fait 
taire les critiques émergeantes. 
Pour autant, son avenir reste 
toujours aussi incertain, qui plus 
est à l’heure où l’Arabie saoudite 

lui fait les yeux doux.
Fort de 25 buts et 6 passes 
décisives en 32 matches toutes 
compétitions confondues depuis 
le début de la saison, le Tricolore 
(97 sélections, 37 buts) devrait 
bien poursuivre son aventure 
dans la capitale espagnole. Selon 
les dernières informations de 
Marca, si KB9 réfléchit beaucoup 
à la proposition saoudienne, 
l’intéressé souhaiterait 
poursuivre au Real Madrid pour 
au moins une saison de plus, et 
ce malgré les millions d’euros 
qui lui sont promis en cas de 
départ. Par ailleurs, le quotidien 
espagnol précise qu’au regard 
du rendement de Benzema, les 
doutes sur l’avenir du Français 
se dissipent peu à peu. Reste 
désormais à trouver un accord 
avec le Nueve… et le temps 
presse.

Lundi 10 Avril 2023
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CHINE :  
« Xi Jinping ne traite pas ses milliardaires à la russe, 

c’est plus subtil »

C'C'est le dernier à avoir est le dernier à avoir 
disparu, et l'effroi s'en disparu, et l'effroi s'en 
est propagé jusque est propagé jusque 

chez des startupeurs et financiers chez des startupeurs et financiers 
français qui le connaissaient français qui le connaissaient 
bien : Bao Fan, PDG fondateur bien : Bao Fan, PDG fondateur 
de China Renaissance, manque de China Renaissance, manque 
à l'appel depuis fin février. Il a à l'appel depuis fin février. Il a 
fallu plusieurs jours pour que son fallu plusieurs jours pour que son 
entourage découvre qu'il « coopère entourage découvre qu'il « coopère 
» avec une enquête judiciaire. » avec une enquête judiciaire. 
Dans le monde des affaires de Dans le monde des affaires de 
l'empire du Milieu, son visage de l'empire du Milieu, son visage de 
moine shaolin incarne le génie moine shaolin incarne le génie 
des investissements dans la Tech des investissements dans la Tech 
chinoise. Incapables de le joindre, chinoise. Incapables de le joindre, 
ses équipes ont été contraintes ses équipes ont été contraintes 
de suspendre la cotation de son de suspendre la cotation de son 
groupe ? mauvais présage, alors groupe ? mauvais présage, alors 
que, dans les cas les plus bénins, que, dans les cas les plus bénins, 
les patrons gardent accès à leurs les patrons gardent accès à leurs 
avocats pour continuer de signer avocats pour continuer de signer 
les documents indispensables à les documents indispensables à 
leurs affaires.leurs affaires.
Ce n'est en réalité que la dernière Ce n'est en réalité que la dernière 
victime des purges de Xi Jinping victime des purges de Xi Jinping 
contre les riches chinois, qui n'ont contre les riches chinois, qui n'ont 
pas ralenti en dix ans de règne sans pas ralenti en dix ans de règne sans 
partage. Alors même que les Bill partage. Alors même que les Bill 
Gates et les Bettencourt de Chine Gates et les Bettencourt de Chine 
ont une espérance de vie (en liberté) ont une espérance de vie (en liberté) 
de plus en plus courte, des hommes de plus en plus courte, des hommes 
et des femmes aussi puissants et des femmes aussi puissants 
et renommés que les grandes et renommés que les grandes 
fortunes françaises ou américaines fortunes françaises ou américaines 
s'évanouissant dans la nature s'évanouissant dans la nature 
comme de parfaits anonymes, comme de parfaits anonymes, 
le sujet a rarement intéressé les le sujet a rarement intéressé les 
médias français. Christine Ockrent médias français. Christine Ockrent 
corrige cet angle mort dans un corrige cet angle mort dans un 
livre très fouillé, L'Empereur et les livre très fouillé, L'Empereur et les 
milliardaires rouges (Éditions de milliardaires rouges (Éditions de 
l'Observatoire).l'Observatoire).
Le Point : Disparitions, Le Point : Disparitions, 
arrestations, morts suspectes? Les arrestations, morts suspectes? Les 
patrons chinois tombent comme patrons chinois tombent comme 
des mouches. A-t-on une idée de des mouches. A-t-on une idée de 
combien ont ainsi été éliminés combien ont ainsi été éliminés 
ou mis au pas depuis 2012 et la ou mis au pas depuis 2012 et la 
montée au pouvoir de Xi Jinping ?montée au pouvoir de Xi Jinping ?
Christine Ockrent : On n'a pas de Christine Ockrent : On n'a pas de 
chiffres précis. Les chiffres chinois chiffres précis. Les chiffres chinois 
sont toujours à prendre avec de sont toujours à prendre avec de 
longues baguettes. Mais le nombre longues baguettes. Mais le nombre 
de patrons et de responsables du de patrons et de responsables du 
Parti qui ont fait l'objet d'une sorte Parti qui ont fait l'objet d'une sorte 
d'épuration, sous couvert de la d'épuration, sous couvert de la 
chasse aux « mouches », « tigres chasse aux « mouches », « tigres 
» et « renards », c'est-à-dire la lutte » et « renards », c'est-à-dire la lutte 
anticorruption, est de toute façon anticorruption, est de toute façon 
astronomique. L'arrivée au pouvoir astronomique. L'arrivée au pouvoir 
de Xi Jinping a correspondu avec de Xi Jinping a correspondu avec 
la mise à l'écart de tous ceux qui la mise à l'écart de tous ceux qui 
avaient abondamment profité du avaient abondamment profité du 
laxisme et du système de corruption laxisme et du système de corruption 
assez généralisé et amplifié, en assez généralisé et amplifié, en 
particulier sous son prédécesseur. particulier sous son prédécesseur. 
C'est ce dont l'homme d'affaires en C'est ce dont l'homme d'affaires en 
exil Desmond Shum fait état dans exil Desmond Shum fait état dans 
son livre La Roulette chinoise. son livre La Roulette chinoise. 
S'il n'est pas possible d'avoir des S'il n'est pas possible d'avoir des 
chiffres, ce que j'ai tenté de faire, chiffres, ce que j'ai tenté de faire, 
c'est de retracer les parcours des c'est de retracer les parcours des 
patrons des énormes groupes de patrons des énormes groupes de 
la Tech, qui ont surgi dans un la Tech, qui ont surgi dans un 
calendrier extrêmement rapide, calendrier extrêmement rapide, 
en mimétisme de la Silicon Valley en mimétisme de la Silicon Valley 
américaine.américaine.
La plus spectaculaire de ces chutes La plus spectaculaire de ces chutes 
fut celle de Jack Ma. Comment la fut celle de Jack Ma. Comment la 

star de la Tech chinoise a-t-elle été star de la Tech chinoise a-t-elle été 
dépouillée ?dépouillée ?
Jack Ma s'est toujours flatté de ne Jack Ma s'est toujours flatté de ne 
rien connaître à l'informatique. rien connaître à l'informatique. 
C'était à l'origine un petit prof C'était à l'origine un petit prof 
d'anglais qui végétait dans sa d'anglais qui végétait dans sa 
province, le Zhejiang. Il a pourtant province, le Zhejiang. Il a pourtant 
construit ce groupe gigantesque que construit ce groupe gigantesque que 
l'on connaît sous le nom d'Alibaba, l'on connaît sous le nom d'Alibaba, 
la plateforme de commerce en la plateforme de commerce en 
ligne, qui s'était en réalité élargie ligne, qui s'était en réalité élargie 
aux services financiers, sous le aux services financiers, sous le 
nom d'Ant. Il était sûr de lui, de nom d'Ant. Il était sûr de lui, de 
son entregent, de ses réseaux, ce son entregent, de ses réseaux, ce 
qu'on appelle le guanxi en Chine. qu'on appelle le guanxi en Chine. 
Parmi les grands actionnaires de Parmi les grands actionnaires de 
son groupe, il y a évidemment son groupe, il y a évidemment 
des personnalités du Parti, mais des personnalités du Parti, mais 
leurs noms n'apparaissent pas. À leurs noms n'apparaissent pas. À 
l'automne 2020, à une réunion l'automne 2020, à une réunion 
à Shanghai devant le ministre à Shanghai devant le ministre 
des Finances, le responsable de des Finances, le responsable de 
la Banque centrale, toute l'élite la Banque centrale, toute l'élite 
financière et bancaire du pays, financière et bancaire du pays, 
Jack Ma a eu l'outrecuidance de Jack Ma a eu l'outrecuidance de 
remettre en cause le système. Il remettre en cause le système. Il 
critiquait les vieilles méthodes des critiquait les vieilles méthodes des 
banquiers, qui ne seraient pas aptes, banquiers, qui ne seraient pas aptes, 
selon lui, à moderniser le pays. Qui selon lui, à moderniser le pays. Qui 
plus est avec son ironie habituelle, plus est avec son ironie habituelle, 
comparant les dirigeants chinois à comparant les dirigeants chinois à 
des chefs de gare qui voudraient des chefs de gare qui voudraient 
gérer un aéroport.gérer un aéroport.
Jack Ma était un dieu vivant, Jack Ma était un dieu vivant, 
adulé par ses salariés et toute une adulé par ses salariés et toute une 
génération de jeunes Chinois? génération de jeunes Chinois? 
Inacceptable pour Xi Jinping.Inacceptable pour Xi Jinping.
Quelques jours après, l'entrée Quelques jours après, l'entrée 
en Bourse d'Ant est annulée et en Bourse d'Ant est annulée et 
il disparaît. Et quand Jack Ma il disparaît. Et quand Jack Ma 
réapparaît trois mois plus tard, réapparaît trois mois plus tard, 
il est dépossédé de sa capacité à il est dépossédé de sa capacité à 
diriger la branche financière et, diriger la branche financière et, 
progressivement, il est sorti de la progressivement, il est sorti de la 
holding de tête. Il a fini par quitter holding de tête. Il a fini par quitter 
la Chine. On le voit ici ou là, aux la Chine. On le voit ici ou là, aux 
Pays-Bas, à Hongkong, à Bangkok? Pays-Bas, à Hongkong, à Bangkok? 
avant de s'installer à Tokyo. Fin avant de s'installer à Tokyo. Fin 
mars, il est rentré en Chine pour mars, il est rentré en Chine pour 
une journée. Il a fait une apparition une journée. Il a fait une apparition 
dans une école qu'il finançait. Et dans une école qu'il finançait. Et 
ce même mois de mars, le régime ce même mois de mars, le régime 
a annoncé qu'il démantelait le a annoncé qu'il démantelait le 
groupe Ant, divisé en huit parties. groupe Ant, divisé en huit parties. 
On voit bien la singularité des On voit bien la singularité des 
méthodes de la Chine. Xi Jinping méthodes de la Chine. Xi Jinping 
ne traite pas ses milliardaires à la ne traite pas ses milliardaires à la 
russe : il ne jette pas les gens par russe : il ne jette pas les gens par 
la fenêtre, il ne s'entoure pas d'une la fenêtre, il ne s'entoure pas d'une 
cour d'oligarques à sa solde. C'est cour d'oligarques à sa solde. C'est 
plus subtil. C'est une dialectique plus subtil. C'est une dialectique 
entre l'idéologie, l'emprise du Parti entre l'idéologie, l'emprise du Parti 
à toutes les strates de la société, et à toutes les strates de la société, et 
le pragmatisme, le génie chinois, le pragmatisme, le génie chinois, 

mercantile et de l'innovation. mercantile et de l'innovation. 
Mais jusqu'où peut-il étouffer le Mais jusqu'où peut-il étouffer le 
dynamisme de ces gens-là ?dynamisme de ces gens-là ?
Appeler à une réforme Appeler à une réforme 
financière n'est pas exactement financière n'est pas exactement 
révolutionnaire. Pourquoi une révolutionnaire. Pourquoi une 
telle sévérité alors que Ma servait telle sévérité alors que Ma servait 
les intérêts du PCC partout, des les intérêts du PCC partout, des 
campagnes du Zhejiang à l'Afrique campagnes du Zhejiang à l'Afrique 
?
Oui, ce sont même ses avions qui Oui, ce sont même ses avions qui 
durant le Covid livraient de l'aide durant le Covid livraient de l'aide 
médicale par son hub logistique médicale par son hub logistique 
pour l'Afrique d'Addis-Abeba. pour l'Afrique d'Addis-Abeba. 
Cette disgrâce est d'abord une Cette disgrâce est d'abord une 
affaire personnelle. Xi Jinping affaire personnelle. Xi Jinping 
s'est toujours tenu à distance de s'est toujours tenu à distance de 
Jack Ma. Il n'a jamais visité le Jack Ma. Il n'a jamais visité le 
siège d'Alibaba à Huangzhou, siège d'Alibaba à Huangzhou, 
alors même qu'il dirigeait le parti alors même qu'il dirigeait le parti 
au Zhejiang. Quand Jack Ma au Zhejiang. Quand Jack Ma 
se produisait comme une star à se produisait comme une star à 
Davos, cela avait le don d'irriter Davos, cela avait le don d'irriter 
Xi Jinping, qui voulait être le seul Xi Jinping, qui voulait être le seul 
à briller dans ce forum. En Chine à briller dans ce forum. En Chine 
aussi, Jack Ma était un dieu vivant, aussi, Jack Ma était un dieu vivant, 
adulé par ses salariés et toute une adulé par ses salariés et toute une 
génération de jeunes Chinois génération de jeunes Chinois 
qui rêvaient de faire fortune. qui rêvaient de faire fortune. 
Inacceptable pour Xi Jinping. Ces Inacceptable pour Xi Jinping. Ces 
milliardaires qui détiennent les milliardaires qui détiennent les 
données risquaient de lui faire de données risquaient de lui faire de 
l'ombre. Dans la doctrine même l'ombre. Dans la doctrine même 
du Parti, Xi a donc récemment du Parti, Xi a donc récemment 
fait inscrire cette maxime selon fait inscrire cette maxime selon 
laquelle les données font partie laquelle les données font partie 
des outils de production. Dans des outils de production. Dans 
la catégorisation marxiste, elles la catégorisation marxiste, elles 
doivent appartenir à l'État. Or, doivent appartenir à l'État. Or, 
rien ne saurait narguer la toute-rien ne saurait narguer la toute-
puissance du Parti, qui jamais ne puissance du Parti, qui jamais ne 
reconnaît ses erreurs.reconnaît ses erreurs.
Vous parlez aussi de son principal Vous parlez aussi de son principal 
rival, Pony Ma, le patron de rival, Pony Ma, le patron de 
Tencent, beaucoup plus discret, Tencent, beaucoup plus discret, 
prudent et dévoué au Parti. Est-ce prudent et dévoué au Parti. Est-ce 
que cela l'a protégé ?que cela l'a protégé ?
Il a été servile, même. Ça l'a Il a été servile, même. Ça l'a 
sûrement protégé, lui n'a pas été sûrement protégé, lui n'a pas été 
rétrogradé. Mais, en mars, Pony rétrogradé. Mais, en mars, Pony 
Ma n'a pas été renouvelé dans la Ma n'a pas été renouvelé dans la 
Conférence consultative politique Conférence consultative politique 
du peuple chinois, une assemblée du peuple chinois, une assemblée 
où figurent ces patrons que le où figurent ces patrons que le 
régime veut mettre en valeur. régime veut mettre en valeur. 
Pony Ma y siégeait depuis dix Pony Ma y siégeait depuis dix 
ans. Par contre, y sont apparus ans. Par contre, y sont apparus 
plusieurs dirigeants d'entreprises plusieurs dirigeants d'entreprises 
de semi-conducteurs et de de semi-conducteurs et de 
batteries électriques. Ce sont des batteries électriques. Ce sont des 
secteurs dont la Chine a besoin secteurs dont la Chine a besoin 
en ce moment. Un patron d'une en ce moment. Un patron d'une 
entreprise de semi-conducteurs, entreprise de semi-conducteurs, 
Chen Datong de Hua Capital, a Chen Datong de Hua Capital, a 

d'ailleurs été sorti de prison et d'ailleurs été sorti de prison et 
réinstallé dans ses fonctions, après réinstallé dans ses fonctions, après 
des accusations de corruption.des accusations de corruption.
Est-ce que, après le XXe Congrès, Est-ce que, après le XXe Congrès, 
les purges pourraient ralentir et les les purges pourraient ralentir et les 
milliardaires retrouver du souffle milliardaires retrouver du souffle 
? Ou bien Xi Jinping risque-t-? Ou bien Xi Jinping risque-t-
il d'aller jusqu'à tuer la poule il d'aller jusqu'à tuer la poule 
aux ?ufs d'or et tarir l'économie aux ?ufs d'or et tarir l'économie 
chinoise de ses talents ?chinoise de ses talents ?
Ce n'est pas fini. Le dernier Ce n'est pas fini. Le dernier 
épisode le plus frappant est la épisode le plus frappant est la 
disparition de Bao Fan, patron de disparition de Bao Fan, patron de 
Renaissance, le plus grand fonds Renaissance, le plus grand fonds 
de la Tech chinoise. Il se préparait de la Tech chinoise. Il se préparait 
à s'installer à Singapour, comme à s'installer à Singapour, comme 
beaucoup de richissimes Chinois. beaucoup de richissimes Chinois. 
Il a disparu, complètement. Il a disparu, complètement. 
Ç'a jeté un froid, chez les Ç'a jeté un froid, chez les 
patrons chinois comme chez les patrons chinois comme chez les 
investisseurs occidentaux. La investisseurs occidentaux. La 
question est d'autant plus difficile question est d'autant plus difficile 
que l'économie ralentit. 20 % des que l'économie ralentit. 20 % des 
jeunes qui sortent d'université ne jeunes qui sortent d'université ne 
trouvent pas d'emploi. Notamment trouvent pas d'emploi. Notamment 
parce que les géants de la Tech parce que les géants de la Tech 
n'investissent plus. Or, le contrat n'investissent plus. Or, le contrat 
non dit et non écrit, c'est que les non dit et non écrit, c'est que les 
jeunes continuent de voir leur jeunes continuent de voir leur 
niveau de vie augmenter, ou du niveau de vie augmenter, ou du 
moins ne pas empirer par rapport à moins ne pas empirer par rapport à 
leurs parents. Le nouveau Premier leurs parents. Le nouveau Premier 
ministre, Li Qiang, un affidé de Xi ministre, Li Qiang, un affidé de Xi 
Jinping, vomi par les Shanghaïens Jinping, vomi par les Shanghaïens 
tant il a été inflexible dans le tant il a été inflexible dans le 
confinement et le zéro Covid, a confinement et le zéro Covid, a 
cependant la réputation d'être plus cependant la réputation d'être plus 
ouvert à ce qui tient lieu de secteur ouvert à ce qui tient lieu de secteur 
privé. Xi Jinping souffle le chaud privé. Xi Jinping souffle le chaud 
et le froid, donnant tour à tour une et le froid, donnant tour à tour une 
petite claque et une caresse.petite claque et une caresse.
Vous citez Jack Ma à la fin d'un Vous citez Jack Ma à la fin d'un 
chapitre : « Aucun chef d'entreprise chapitre : « Aucun chef d'entreprise 
chinois n'a jamais connu une belle chinois n'a jamais connu une belle 
fin. » Y a-t-il néanmoins des gens fin. » Y a-t-il néanmoins des gens 
qui ont échappé à la griffe du PCC qui ont échappé à la griffe du PCC 
?
Pan Shiyi et son épouse Zhang Xin, Pan Shiyi et son épouse Zhang Xin, 
qui ont fondé le groupe immobilier qui ont fondé le groupe immobilier 
Soho, ont eu l'intelligence Soho, ont eu l'intelligence 
d'investir aux États-Unis. Ils ont d'investir aux États-Unis. Ils ont 
échappé au système, au prix de échappé au système, au prix de 
l'exil, et du démantèlement de leur l'exil, et du démantèlement de leur 
propre société, alors qu'ils étaient propre société, alors qu'ils étaient 
sur le point de la vendre pour une sur le point de la vendre pour une 
somme absolument faramineuse somme absolument faramineuse 
au géant américain Blackstone.au géant américain Blackstone.
Et en France ?Et en France ?
Il y a eu une mode d'achat de Il y a eu une mode d'achat de 
propriétés viticoles, dont Jack propriétés viticoles, dont Jack 
Ma d'ailleurs. Le plus connu est Ma d'ailleurs. Le plus connu est 
Guo Guangchang, le patron du Guo Guangchang, le patron du 
groupe pharmaceutique Fosun, qui groupe pharmaceutique Fosun, qui 
possède, entre autres biens, le Club possède, entre autres biens, le Club 

Med. Lui-même avait d'ailleurs Med. Lui-même avait d'ailleurs 
aussi disparu pendant trois jours aussi disparu pendant trois jours 
en 2015. Ils sont cependant moins en 2015. Ils sont cependant moins 
nombreux en France que dans les nombreux en France que dans les 
pays anglo-saxons.pays anglo-saxons.
Ces milliardaires sont-ils vraiment Ces milliardaires sont-ils vraiment 
milliardaires si le Parti peut milliardaires si le Parti peut 
décider de les priver de tout à tout décider de les priver de tout à tout 
moment ?moment ?
Il ne peut pas les priver de tout. Il ne peut pas les priver de tout. 
Pour lever de l'argent sur les Pour lever de l'argent sur les 
marchés et le rapatrier en Chine, marchés et le rapatrier en Chine, 
ils ont été autorisés à créer des ils ont été autorisés à créer des 
sociétés dans les paradis fiscaux. sociétés dans les paradis fiscaux. 
Beaucoup d'entre eux en ont profité Beaucoup d'entre eux en ont profité 
pour diversifier leur fortune, et la pour diversifier leur fortune, et la 
placer ailleurs.placer ailleurs.
Le nationalisme est très présent Le nationalisme est très présent 
dans la caste de dirigeants chinois.dans la caste de dirigeants chinois.
La Chine n'est-elle pas La Chine n'est-elle pas 
authentiquement communiste authentiquement communiste 
en faisant ainsi la chasse aux en faisant ainsi la chasse aux 
ultrariches ?ultrariches ?
C'est en tout cas la ligne suivie C'est en tout cas la ligne suivie 
par Xi Jinping lui-même. Son par Xi Jinping lui-même. Son 
obsession c'est l'écroulement de obsession c'est l'écroulement de 
l'Union soviétique. À ses yeux, l'Union soviétique. À ses yeux, 
Gorbatchev est un loser. Il est Gorbatchev est un loser. Il est 
convaincu que seule l'idéologie, convaincu que seule l'idéologie, 
donc le Parti communiste, peut donc le Parti communiste, peut 
tenir ce pays continent et son 1,4 tenir ce pays continent et son 1,4 
milliard d'habitants. Pour lui, alors milliard d'habitants. Pour lui, alors 
que le fossé entre les ultrariches et que le fossé entre les ultrariches et 
les ultrapauvres, qui sont toujours les ultrapauvres, qui sont toujours 
400 millions, continue de grandir, 400 millions, continue de grandir, 
de telles disparités sociales ne de telles disparités sociales ne 
peuvent créer que du désordre. Le peuvent créer que du désordre. Le 
Parti est le ciment qui évite son Parti est le ciment qui évite son 
éclatement.éclatement.
En Occident, les capitalistes En Occident, les capitalistes 
ont gagné la lutte des classes. ont gagné la lutte des classes. 
Pourquoi les capitalistes chinois ne Pourquoi les capitalistes chinois ne 
se rebellent-ils pas contre le Parti se rebellent-ils pas contre le Parti 
qui les dévore ?qui les dévore ?
La réponse est dans leur sentiment La réponse est dans leur sentiment 
d'appartenance à l'aventure de la d'appartenance à l'aventure de la 
Chine. Ils ont tous en mémoire la Chine. Ils ont tous en mémoire la 
pauvreté immense et la Révolution pauvreté immense et la Révolution 
culturelle. Toute famille chinoise culturelle. Toute famille chinoise 
en a des cicatrices, à commencer en a des cicatrices, à commencer 
par celle de Xi Jinping. Et par celle de Xi Jinping. Et 
maintenant, ils connaissent cet maintenant, ils connaissent cet 
extraordinaire bond en avant d'un extraordinaire bond en avant d'un 
pays qui affirme ses ambitions. Ce pays qui affirme ses ambitions. Ce 
nationalisme est très présent dans nationalisme est très présent dans 
cette caste de dirigeants. Avec cette caste de dirigeants. Avec 
quelques caricatures, à commencer quelques caricatures, à commencer 
par Ren Zhengfei, le patron de par Ren Zhengfei, le patron de 
Huawei, ancien militaire qui Huawei, ancien militaire qui 
utilise des métaphores guerrières. utilise des métaphores guerrières. 
Ses profits ont chuté de 49 % sous Ses profits ont chuté de 49 % sous 
le coup des sanctions américaines? le coup des sanctions américaines? 
En outre, ils n'ont pu arriver là où En outre, ils n'ont pu arriver là où 
ils sont, y compris ceux formés ils sont, y compris ceux formés 
aux États-Unis, qu'en fonction aux États-Unis, qu'en fonction 
du Parti communiste. Ils en sont du Parti communiste. Ils en sont 
tous membres, à divers degrés. tous membres, à divers degrés. 
Tous sont passés par le tamis du Tous sont passés par le tamis du 
Parti, qui sert dans ce système-là Parti, qui sert dans ce système-là 
de tamis scolaire, universitaire, de tamis scolaire, universitaire, 
social? Ce n'est pas une caste qui social? Ce n'est pas une caste qui 
s'est construite à part, qui observe s'est construite à part, qui observe 
l'émergence d'un pouvoir rival, le l'émergence d'un pouvoir rival, le 
PCC. Ils sont nés dans ce système, PCC. Ils sont nés dans ce système, 
en même temps que l'emprise en même temps que l'emprise 
totale du Parti.totale du Parti.
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En Bref...

Hybrides console/PC en RDNA3 

AOKZOE pourrait griller la politesse 
à ASUS

G.Skill et TeamGroup déjà sur les kits 
de RAM DDR5 24 et 48 Go Longtemps synonyme de crédibilité, 

avoir le petit badge bleu accolé à son 

nom sur Twitter ne vaut quasiment plus 

rien aujourd’hui. Car depuis quelques 

semaines, cette petite pastille s’achète 

via un abonnement à 9,60 euros par 

mois, intitulé Twitter Blue. Si le 1er 

avril, Twitter devait supprimer la 

pastille des comptes « certifiés » pour 
l’attribuer seulement aux abonnés de 

sa formule payante, ça ne s’est pas 

exactement passé comme prévu. Les 

comptes ayant souscrit à l’abonnement 

ont désormais le petit coche, mais les 

comptes vérifiés, eux, ont toujours 
le leur. Résultat, impossible de 

différencier ceux dont l’identité est 

certifiée de ceux qui ont payé.
Jusqu’ici, la certification d’un 
compte garantissait que l’identité du 

propriétaire avait été vérifiée par le 
réseau social et qu’il ne s’agissait 

pas d’une usurpation. Un gage 

d’authenticité en d’autres termes. « Il 

y avait un examen assez poussé pour 

obtenir la certification. Il fallait envoyer 
la photocopie de sa carte d’identité et 

expliquer pourquoi on voulait l’obtenir 

», explique Virginie Clève, consultante 
en stratégie numérique auprès de 20 

Minutes. D’autant que la validation se 

faisait manuellement, par des salariés 

de Twitter, ajoute-t-elle. « Ça prenait 

trois semaines ou un mois avant d’avoir 

la réponse ». Mais ce temps est révolu. 
Désormais, l’identité n’est plus vérifiée, 
il suffit de souscrire à l’abonnement 
Twitter Blue, en seulement quelques 

minutes, pour obtenir ce fameux coche 

bleu : « Aujourd’hui, c’est un peu 

comme un abonnement Netflix, vous 
rentrez vos codes de carte bleue et vous 

l’avez automatiquement », déplore la 
consultante.

Des risques d’usurpations
Et dès le lancement de Twitter Blue, 

fin 2022, il n’a pas fallu attendre 
longtemps pour voir les premiers effets. 

Des milliers de faux comptes ont été 

créés, dont certains usurpant l’identité 

de personnalités comme Georges 

W.Bush, Joe Biden, LeBron James ou 

même Elon Musk, lui-même. Un chaos 

qui a obligé Twitter à suspendre son 

abonnement payant quelques jours, 

avant de le relancer mi-décembre. Mais 

visiblement, la plateforme à l’oiseau 

bleu n’a pas totalement retenu la leçon. 

Depuis le 1er avril, qu’un compte 

soit certifié ou qu’il ait souscrit à un 
abonnement, le badge est le même. « 

Ce compte est certifié car il est abonné 
à Twitter Blue ou parce qu’il avait 

obtenu une certification avec l’ancien 
système », peut-on lire en cliquant sur 
un profil.

Une console portable basée 
sur l’APU Ryzen 7000 qui 
combine CPU Zen4 et GPU 
RDNA3. Le meilleur des 
deux mondes d’AMD en 
somme.
Décidément, le lancement 
du Steam Deck aura pas mal 
fait bouger les lignes et Sony 
n’est que le dernier d’une 
longue liste à se (re)pencher 
sur le cas des consoles por-
tables.

Associer Zen4 et RDNA3
En forme de vrai-faux pois-
son d’avril, ASUS a lui aussi 
décidé de rejoindre le mouve-
ment avec la ROG Ally, une 
console portable qui doit ca-
pitaliser sur les performances 
des prometteuses puces 
RDNA3 d’AMD.
Dans le domaine, il se pourrait 
toutefois qu’ASUS soit devancé 
par une société plus modeste, 
AOKZOE. Bien sûr, le géant 

taïwanais conservera l’apanage 
de la puce conçue, spécifique-
ment pour elle, par AMD, mais 
en se basant sur le Ryzen 7 
7840U, l’AOKZOE A1 Pro se-
rait la première en RDNA3.
L’APU Ryzen 7 7840U est 
doté de 8 cœurs Zen4 avec une 
fréquence de base de 3,3 GHz 
capable d’atteindre en boost les 
5,05 GHz. Plus important en-
core, il est donc question d’inté-
grer 12 unités de calcul RDNA3.
Bien plus puissante que le Steam 
Deck
Jusqu’à présent, tous les hy-
brides console/PC plus ou moins 
apparentés au Steam Deck de-
vaient se contenter d›unités de 
calcul en RDNA2, la génération 
précédente chez AMD. Sur la 
machine de Valve, on ne parle 
d›ailleurs que de 8 unités de 
calcul RDNA2.
Avec 12 unités de calcul qui plus 
est en RDNA3, on comprend 
bien que l›A1 Pro aura plus d›un 

argument à faire valoir d›autant 
que la fréquence de ces unités 
sera de 2,5 GHz (contre 1,6 GHz 
sur le Steam Deck). Pour accom-
pagner cette APU, AOKZOE 
parle de 16 Go de DDR5, mais 
ne s›étend pas davantage.
Comme les concurrentes signées 
AYANEO ou GPD, l›A1 Pro 
proposera divers modes de puis-
sance APU avec un maximum de 
28 Watts. Si le Ryzen 7 7840U 
est confirmé – comme le laissent 
supposer les divers fuites de 
benchs – la console pourrait 
offrir entre 20 et 25% de perfor-
mances en plus par rapport aux 
machines dotées d›un Ryzen 7 
6800U.
Pour l›heure, AOKZOE 
n›évoque qu›un « Ryzen 7 7000 
» pour sa console et ne parle ni 
d›autonomie, ni de prix, ni de 
date de lancement. En revanche, 
la société annonce le recrute-
ment, en interne, de joueurs pour 
tester la bête.

Après Corsair, deux 
autres fabricants re-
nommés de mémoire 

vive lancent leurs barrettes de 
DDR5 en 24 et 48 Go.
Il y a un peu plus d›un mois, 
nous nous amusions de voir 
Corsair profiter des nouvelles 
possibilités en matière de mé-
moire vive. En effet, la société 
lançait les Vengeance et Ven-
geance RGB en kits de 48, 96 
et 192 Go.
Intel XMP 3.0 chez Teamgroup
Aujourd›hui, ce sont donc deux 
autres grands fabricants de 

mémoire vive, plutôt à destina-
tion des joueurs, qui rejoignent 
Corsair. Teamgroup annonce la 
sortie de deux gammes aux très 
nombreuses variantes.
Les T-FORCE DELTA RGB 
DDR5 sont des kits 48 Go (2x 
24 Go) aux multiples fréquences 
puisqu’il est question « de 6 000 
MHz, 6 400 MHz, 6 800 MHz, 
7 200 MHz, 7 600 MHz et 8 
000 MHz » avec, à chaque fois, 
une exagération marketing : la 
fréquence réelle est deux fois 
moindre.
Les T-FORCE sont compatibles 

Intel XMP 3.0 pour un overcloc-
king simplifié depuis le BIOS 
mais, étrangement, il n’est pas 
fait mention du système EXPO 
utilisé par AMD sur les Ryzen 
7000.
Les T-CREATE EXPERT 
DDR5 ne sont pas une nou-
veauté – il existe déjà des kits 
64 Go (2x 32 Go) – mais Team-
group ajoute une variante 96 Go 
(2x 48 Go) disponible en 6 000 
MHz et 6 400 MHz. Teamgroup 
insiste sur la stabilité de ces kits, 
mais pas sur les possibilités en 
overclocking.
Enfin, si la société n›indique en-
core aucune fourchette de prix, 
elle précise que ces différents 
kits devraient être commerciali-
sés début-mai.
De la DDR5-8200 chez G.Skill
Spécialiste très actif sur les 
mémoires avec de très hautes 
performances, G.Skill ne pou-
vait rater le train de ces nou-
velles capacités. Plusieurs kits 
sont ainsi dans les cartons de la 
société avec des caractéristiques 
étonnantes.
Tous ces nouveaux kits semblent 
devoir appartenir à la gamme 
Trident Z5 avec principale-

ment deux références inédites. 
G.Skill parle d’un kit de 96 Go 
(2x 48 Go) de DDR5-6800 en 
CL34-46-46. Des timings très 
élevés pour une capacité de ce 
niveau. La capture ci-dessus 
atteste des performances de ce 
kit, sur une carte ASUS ROG 
Maximus Z790 Hero.
G.Skill ne s’arrête pas en si 
bon chemin et annonce rien de 
moins qu’un kit 48 Go (2x 24 
Go) de DDR5-8200 en CL40-
52-52. Une fréquence record 
qui met autant en lumière les 
barrettes de la société taïwa-
naise que la carte mère, toujours 
cette ASUS ROG Maximus 
Z790 Hero. Au-delà de ces deux 
kits pour le moins singuliers, 
G.Skill dispose de nombreuses 
autres références.
Hélas, en dehors du tableau 
ci-dessus, la société ne donne 
guère de détails. Ni tarifs ni 
dates de disponibilité ne sont 
donnés pour ces kits qu›elle 
associe, elle aussi, au système 
XMP 3.0 d›Intel laissant de côté 
l›EXPO d›AMD.
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La toux allergique est 
rarement isolée et 
s’accompagne le plus 

souvent d’un nez qui coule ou 
de rougeurs au niveau des yeux. 
Comment s’assurer qu’il s’agit 
bien d’un symptôme allergique 
- et non d’une toux infectieuse 
? Quelles solutions pour en 
venir à bout ? Éclairages du Dr 
Jean-Marie Nguyen, médecin 
allergologue.
La toux allergique est 
déclenchée, comme son nom 
l’indique, par une réaction 
allergique à une variété de 
facteurs : pollen, acariens, 
moisissures, squames 
d’animaux, etc. Elle peut être 
saisonnière (et se manifester 
plutôt en automne / hiver, 
pendant le printemps ou l’été) 
ou perannuelle (et se manifester 
tout au long de l’année, quelle 
que soit la saison). Comment 
la différencier d’une toux 
infectieuse ou médicamenteuse 
? Quel est le traitement le 
plus adapté pour la soulager 
? Réponses du Dr Jean-Marie 
Nguyen, médecin allergologue 
à l’hôpital Bicêtre et membre 
de l’association Asthme et 
Allergies.

Comment reconnaître une 
toux allergique ? Est-elle 
plutôt sèche ou grasse ?

La toux allergique est le 
plus souvent une toux 
sèche qui se manifeste en 
cas d’hypersensibilité et 
d’exposition plus ou moins 
prolongée à un allergène. Elle 
peut être laryngée (résulter 
d’une irritation des tissus du 
larynx) ou bronchique (résulter 
d’une irritation plus profonde, 
au niveau des bronches).
«Les allergies respiratoires 
impactent toutes les muqueuses 
susceptibles d’être au contact 
d’allergènes : les yeux, le nez, 
éventuellement la gorge et 
parfois les poumons, rappelle 
le spécialiste. Mais toutes 
les personnes allergiques ne 
déclenchent pas une toux au 
contact de l’allergène contre 
lequel leur système immunitaire 
entre guerre.»

Qu’est-ce qui différencie 
une toux allergique d’une 
toux médicamenteuse ou 

infectieuse ?
•	 «Les	 toux	 allergiques	
ont tendance à démanger et 
gratter au niveau de la gorge, 
des yeux et du nez», répond le 
Dr Nguyen.

•	 Elles	 se	 manifestent	
généralement dans des 
circonstances particulières : au 
contact d’animaux, de façon 
périodique (à chaque printemps, 
lors de balades dans la nature, 
par exemple), lorsque vous 
êtes exposé(e) à de nombreuses 
moisissures ou à des quantités 
importantes d’acariens.
•	 Elles	 durent	 aussi	
longtemps que nous restons au 
contact de l’allergène et durent 
parfois plusieurs semaines, 
voire plusieurs mois, ce qui 
permet d’établir qu’elles ne sont 
pas liées à une rhinopharyngite 
ou à un RGO.
•	 Sans	compter	qu’en	cas	
d’allergie, la toux est rarement 
isolée (voir ci-dessous).
Combien de temps durent les 
quintes de toux allergique ?

«Les premières quintes de toux 
ne se manifestent pas forcément 
sur le moment, mais plutôt dans 
l’heure qui suit l’exposition 
à l’allergène», indique 
l’allergologue. Elles ne durent 
généralement pas longtemps, 
mais peuvent persister 24 à 48 
h, selon la durée et l’intensité de 
l’exposition. Et le Dr Nguyen 
d’insister : «les quintes de toux 
persistent tant que l’exposition 
persiste». Autrement dit, 
si vous avez été au contact 
d’acariens quelques heures à 
l’occasion d’un déménagement, 
votre toux devrait se calmer 
rapidement. Mais si vous êtes 
quotidiennement au contact 
d’un chat et que vous y êtes 
allergique, les quintes de 
toux se manifesteront très 
régulièrement.

Quelles allergies peuvent 
provoquer une toux 

allergique ?

Toutes les allergies respiratoires 
peuvent provoquer une toux 
allergique, même si celle-ci 
n’est pas systématique :
•	 l’allergie	aux	acariens	;
•	 l’allergie	 aux	
moisissures	;
•	 l’allergie	 aux	 «poils»	
d’animaux (chiens, chats, 
lapins,	etc.)	;
•	 l’allergie	 aux	 pollens	
d’arbres, de graminées ou 
d’herbacées.
Si	 vous	 toussez	 régulièrement	
au printemps ou en été, vous 
êtes sans doute plutôt sensible 
aux pollens. Et si vous toussez 
régulièrement en automne ou 
en hiver, vous êtes sans doute 
plutôt sensible aux acariens, 
indique le Dr Nguyen.
Par ailleurs, les personnes 
souffrant d’asthme sont souvent 
plus vulnérables aux allergiques 
et plus susceptibles de 
déclencher des toux allergiques.

Quels sont les symptômes 
associés à ce type de toux ?

Comme indiqué ci-dessus, la 
toux allergique est rarement 
isolée. Elle s’accompagne le 
plus souvent :
•	 de	larmoiements	;
•	 d’un	 écoulement	 nasal	
;
•	 d’une	 congestion	
nasale	;
•	 d’éternuements	 en	
salve	;
•	 d’irritations	 au	 niveau	
des	yeux	;
•	 de	 démangeaisons	 au	
niveau	de	la	gorge	;
•	 voire	 d’une	 gêne	 lors	
de la respiration (respiration 
sifflante,	 essoufflement,	
sensation d’oppression 
thoracique).

Quand la toux allergique 

devient-elle inquiétante ?
«La toux allergique — et 
la plupart des symptômes 
allergiques — ne présente pas 
de grand danger. Il faut toutefois 
se montrer vigilant(e) en cas 
de	 sifflements	 respiratoires,	
de	 sensation	 d’essoufflement	
ou d’oppression thoracique. 
Cela peut traduire un asthme 
allergique qui nécessite une 
prise en charge médicale», 
prévient le Dr Nguyen. 
Pour	 cause	 ?	 Seul(e)	 un(e)	
médecin pourra diagnostiquer 
avec certitude une allergie 
respiratoire ou un asthme 
allergique. Il pourra se baser sur 
l’historique de vos symptômes, 
mais aussi des tests cutanés ou 
des analyses sanguines.

Comment prévenir la toux 
allergique ?

La seule façon de prévenir la 
toux allergique est d’éviter 
au maximum l’exposition 
aux allergènes qui en sont 
responsables :
•	 aérez	chaque	jour	votre	
intérieur	;
•	 passez-y	régulièrement	
l’aspirateur	;
•	 évitez	 les	 animaux	
auxquels	vous	êtes	allergiques	;
•	 évitez	 les	
environnements secs et chauds 
qui accentuent l’effet gorge 
sèche	et	donc	la	toux	;
•	 ne	 fumez	 pas	 et	 ne	
vous exposez pas à la fumée de 
cigarette	;
•	 lavez	régulièrement	les	
textiles d’intérieur, moquettes, 
rideaux, peluches pour les 
enfants,	etc.	;
•	 privilégiez	des	matelas	
et	oreillers	antiacariens	;
•	 évitez	 les	 parfums	
d’intérieur (bougies, en 
aérosols, diffuseur de parfum 
automatique ou électrique, etc.) 
;
•	 évitez	 de	 sortir	 aux	
heures les plus critiques 
pendant les pics de pollution 
atmosphérique.
Et en cas d’allergie aux pollens 
:
•	 fermez	 vos	 fenêtres	 la	
journée,	aérez	votre	logement	le	
soir uniquement, mais évitez de 
dormir	avec	la	fenêtre	ouverte	;
•	 limitez	 les	 activités	
extérieures (balades, camping, 
pique-niques, etc.) quand la 
concentration de pollen est la 
plus élevée (habituellement le 
matin	tôt	et	le	soir)	;
•	 en	 voiture,	 roulez	 les	

fenêtres fermées et, si possible, 
utilisez un système d’air recyclé 
;
•	 portez	 un	 couvre-chef	
et des lunettes de soleil en 
extérieur (pour éviter que le 
pollen ou les poils urticants des 
fruits ne soient en contact avec 
vos	yeux)	;
•	 évitez	 de	 faire	 sécher	
votre linge en extérieur et 
nettoyez régulièrement vos 
vêtements pour les débarrasser 
du	pollen	éventuel	;
•	 lavez-vous	
régulièrement les cheveux pour 
éliminer le pollen (de préférence 
avant	d’aller	vous	coucher)	;
•	 privilégiez	 des	
lentilles de contact à usage 
unique	 (jetables	 à	 la	 fin	 de	 la	
journée),	plutôt	que	les	lentilles	
mensuelles	ou	bimensuelles	;
•	 et	 renseignez-vous	
régulièrement via les alertes 
polliniques	 du	 RNSA	 (Réseau	
National	 de	 Surveillance	
Aérobiologique).
Traitement : comment faire 
passer une toux allergique 

(quels médicaments et 
remèdes naturels) ?

Le traitement de la toux 
allergique inclut quasi 
systématiquement des 
médicaments antihistaminiques. 
Des médicaments contre la 
toux peuvent aussi être utiles 
(des médicaments antitussifs 
en cas de toux sèche ou des 
médicaments expectorants en 
cas de toux grasse).
Si	la	toux	allergique	est	associée	
à un asthme, le traitement de fond 
associe des corticoïdes inhalés 
et des bronchodilatateurs. «Une 
désensibilisation allergique 
peut aussi être envisagée en cas 
d’allergie sévère ou résistante 
aux traitements classique», 
précise le Dr Nguyen.
Comment soulager 
naturellement une toux 
allergique ?
En complément de traitements 
«classiques»,  il est possible de 
miser sur des remèdes naturels : 
•	 le	 miel	 et	 la	 propolis,	
pour tapisser les muqueuses de 
la	gorge	et	calmer	l’irritation	;	
•	 le	 thym,	 antitussif,	
antalgique et antiseptique, et la 
guimauve, qui apaise l’irritation
•	 et	 le	 plantin,	 qui	 a	
une action antispasmodique et 
antihistaminique. 

Toux allergique : 

comment la reconnaître et la soulager rapidement ?
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Cheveux blonds, cheveux bruns, 
cheveux roux ou encore cheveux 
châtains… Nombreuses sont 
les colorations disponibles en 
salon de coiffure. Si vous êtes 
du style à changer régulièrement 
de style capillaire, vous suivez 
probablement les tendances en 
matière de coloration année après 
année. Cependant, vous n’êtes 
sûrement pas sans savoir que cela 
demande beaucoup d’entretien et 
de nombreux rendez-vous chez le 
coiffeur pour refaire sa couleur, 
ce qui représente un budget 
important.
Pour éviter de retourner chez son 
coiffeur tous les mois et de faire 
un trou dans son compte bancaire, 
il est possible de se faire plaisir 
avec des colorations réputées 
pour tenir merveilleusement 
bien. Dans Glamour UK, 
des coiffeurs ont révélé les 
colorations qui demandent peu 
de rafraîchissements en salon et 
qui vieillissent très bien dans le 

temps. Gain de temps et d’argent 
assuré !
Quelle coloration demande peu 
d’entretien ? Les conseils de pro
Si vous êtes à la recherche 

d’une coloration canon et facile 
d’entretien, alors vous êtes au bon 
endroit ! Selon Lorena M. Valdes, 
une coloriste professionnelle 
américaine, les meilleures 

colorations sont celles qui vous 
permettent de conserver votre 
couleur naturelle de cheveux, 
en ajustant juste «le milieu et 
les pointes des longueurs». Pour 
cela, la coiffeuse recommande 
un balayage, qui demande «peu 
d’entretien», car il ne commence 
que légèrement au niveau des 
racines et s’étend surtout sur les 
longueurs et les pointes, pour 
reproduire l’effet naturel du soleil 
sur les cheveux.
De son côté, Brian O’Connor, 
coiffeur professionnel américain, 
ajoute que la technique de 
balayage «babylights» est 
aussi idéale pour changer son 
look, sans avoir besoin de trop 
d’entretien. Selon lui, cela 
permet de laisser pousser vos 
cheveux tranquillement, sans 
créer de démarcation. Ainsi, le 
balayage californien, blond miel 
ou encore le balayage milky 
blond ou bronde seront parfaits 
pour vous.

Comment prendre soin de sa 
coloration ?

Si ces colorations sont faciles 
à entretenir, les coiffeurs 
rappellent qu’il est tout de même 
important d’en prendre soin à la 
maison. Brian O’connor souligne 
l’importance de ne pas abuser 
des appareils chauffants, qui 
vont rendre les colorations plus 
rapidement fades. De son côté 
Lorena M. Valdes conseille de 
se débarrasser des shampoings 
abrasifs et d’éviter de mouiller 
ses cheveux à la piscine, car le 
chlore abîme les colorations.
À la place, les coiffeurs 
recommandent d›opter pour 
des soins adaptés aux cheveux 
colorés et de ne jamais zapper 
l›étape du protecteur thermique 
avant d›utiliser un appareil 
chauffant. De plus, adoptez 
également un masque capillaire, 
de préférence pigmenté, pour 
entretenir votre coloration tout 
en prenant soin de vos cheveux.

Vous vous souvenez de 
la Revenge Dress de 
Lady Diana ? Mais si, 

cette robe qui a révélé au monde 
entier de quel bois elle se chauffe 
! Eh bien sur TikTok, les gourous 
de la beauté s’en sont inspirés 
pour créer le Revenge make-up. 
Découvrez ce look glamour qui 
s’inspire des années 90 et qui 
renforcera votre estime de soi.
Nous sommes toutes passées 
par là, mourir d’envie de faire 
regretter à notre ex d’être parti. 
Bref, chercher un moyen pour 
prouver que la vengeance est 
un plat qui se mange froid. 
Heureusement pour vous, 
le maquillage en vogue sur 
TikTok en ce moment, c’est le 
Revenge make-up, ou plutôt le 
«maquillage de la vengeance». 
On vous explique tout sur ce 
look beauté canon qui vous 
rendra plus confiante et sexy que 
jamais.
Le Revenge make-up, qu’est-

ce que c’est ?
«Revenge make-up»… Cette 
simple évocation nous renvoie 
aux années 90, à une époque où la 
ravissante princesse Diana faisait 
sa toute première apparition 
après sa rupture avec le Prince 
Charles. Vêtue d›une robe noire, 
très vite devenue «la revenge 
dress», l›étincelante Diana aura 

marqué nos mémoires… Et cet 
incontournable mode n›a pas fini 
de nous surprendre, puisqu›il 
inspire aujourd›hui les beauty 
addict sur les réseaux sociaux 
qui ont mis au gout du jour le 
Revenge make-up.
Pas d›inquiétudes, le Revenge 
make-up ne suinte pas d›une 
ambiance morbide et sanglante. 
En fait, cette mise en beauté 
prouve qu›on peut être sexy et 
féminine et que l›on a besoin de 
rien ni personne pour être une 
femme fatale. Et pour cela, un 
regard charbonneux et pétillant, 
des joues sculptées et une peau 
glowy feront l›affaire. Si ce 
make-up vous rappelle le glam 
des années 90, sachez qu›il 
reprend aussi les techniques 
d›application de notre jeunesse 
: on étale tout à la main et on 
floute les fards à paupières avec 
le doigt, pour un effet d›autant 
plus fumé et sensuel.

Pourquoi succomber à cette 
tendance ?

Ce n›est pas que la robe 
emblématique de Lady Di qui a 
influencé les plus jeunes, c›est 
aussi son état d›esprit ! Prouver 
au monde qu›on vaut mieux que 
de se morfondre sur sa situation. 
Voilà le véritable symbole de 
revanche de la belle blonde. Et 
les férues de TikTok l›ont bien 

compris. Le Revenge make-up, 
ce n›est pas qu›une question 
de vengeance. Ce look beauté 
célèbre avant tout la confiance en 
soi et le body positivity. En bref, 
c›est une mise en beauté efficace 
pour vous sentir forte, audacieuse 
et surtout indépendante. En 
renforçant l›estime de soi, cette 
tendance ne pouvait que faire un 
carton, avec ses 161 millions de 
vues sur TikTok.

Comment reproduire le 
Revenge make-up ?

Ce qui est intéressant avec cette 
tendance, c›est qu›elle n›impose 
aucune règle quant à la mise 
en beauté. Le dénominateur 
commun, c›est de mettre le paquet 
et de pimenter au maximum son 
look beauté. Pas d›inquiétude, 
ces 3 commandements sont là 
pour vous guider :
Le teint doit être travaillé à la 

perfection. Pas besoin d›en faire 
des tonnes, une peau lumineuse 
grâce à un fond de teint liquide 
fera l›affaire. Vous pouvez 
opter pour un teint naturel, mais 
votre visage doit à tout prix être 
sculpté grâce à un contouring. 
Des joues roses pour une bonne 
mine instantanée, des pommettes 
saillantes grâce à un highlighter, 
et le tour est joué.
Un regard appuyé et sensuel. 
Au doigt, on applique du fard à 
paupières (qui se voit !) qu›on 
étire pour former un trait de 
liner. Optez pour des tons foncés, 
comme du noir ou du brun, pour 
avoir un regard d›autant plus 
audacieux. Si vous n›êtes pas 
des adeptes du regard fumé, vous 
pouvez remplacer le fard par un 
trait de liner façon cat-eye.
On opte pour des lèvres affirmées 
! Vous ne devez laisser personne 
indifférent. Et pour cela, on 
choisit une couleur framboise 
ou carmin qui boostera votre 
confiance. En somme, des 
lèvres glamour de femme 
fatale. Bien sûr, vous pouvez 
vous réapproprier la tendance 
en optant pour des lèvres nudes 
ou glossées. Le plus important, 
c›est d›avoir l›air sexy à mourir.

Revenge make-up, ce maquillage audacieux inspiré 
par Lady Di qui booste la confiance en soi

Voici la coloration la plus facile à entretenir, 
selon des coiffeurs professionnels
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Le 8 avril 1973, Pablo 
Picasso posait le pinceau 
pour la dernière fois. 

Cinquante ans plus tard, le peintre 
espagnol laisse derrière lui une 
œuvre foisonnante, riche de 
dizaines de milliers de peintures, 
gravures, sculptures, imprégnées 
de son style signature, et de ses 
sources d’inspiration qui lui ont 
valu la réputation « d’avaleur des 
genres et des cultures ». Et parmi 
ces nombreuses influences, figure 
sa proximité avec l’art africain.
« L’art nègre ? Connais pas ! 
», ironisait Pablo Picasso à un 
critique d’art en 1920, du ton 
pince-sans-rire qui lui était 
propre. L’artiste ibérique, né en 
1881 en Espagne, collectionnait 
pourtant à foison les objets d’art 
africain, océanique, hispanique et 
plus largement, extra-occidental. 
C’est en tout cas ce dont 
témoignent les trouvailles dans sa 
collection privée et les images de 
ses ateliers, truffés de statuettes, 
outils, ornements, masques, 
totems...
Picasso était un peintre 
d’expérimentation, à la fois 
l’un des plus acclamés et des 
plus décriés de l’art moderne, « 
pour son côté ultra misogyne et 
très violent envers les femmes 
», souligne Olivia Marsaud, 
responsable des arts visuels à 
l’Institut Français du Sénégal. Un 
petit prodige du dessin dès ses 14 
ans qui « aurait pu être l’un des 
plus grands artistes classiques 
du XXe siècle », estime Gilles 
Plazy, l’un de ses biographes. Au 
contraire, celui qui fut la figure 
de proue du mouvement cubiste 
s’obstinera tout au long de sa vie 
à se détacher des conventions 
artistiques de l’époque, en 
quête perpétuelle de la réponse 
à sa question : « Comment se 
réinventer pour renouveler son 
art ? ».
Alors lui qu’on surnomme le 
« Minotaure » n’aura de cesse 
de puiser dans ce qui l’entoure, 
toujours à la recherche de 
nouvelles formes, de reliefs 
différents, de volumes inédits… 
C’est ce qu’il trouvera, dès le 
début de sa carrière, dans l’art 
africain.
Une fascination très rapide pour 
les objets africains
Au début des années 1900, en 
Europe, l’ère de l’expansion 
coloniale bat son plein et l’art 
tribal n’intéresse encore que 
les avant-gardistes comme 
Henri Matisse ou André Derain, 
fondateurs du fauvisme. Avant 
d’être happé par les savoir-faire 
africains, Picasso part d’abord 
à la découverte de l’art primitif 
catalan. Il effectue « un voyage 

au fin fond de la Catalogne, où 
il découvre une création ibérique 
médiévale qui affectera fortement 
sa technique », détaille Juliette 
Pozzo, en charge de la collection 
personnelle de Pablo Picasso au 
Musée national Picasso-Paris.
Puis sa révélation fracassante 
s’opère en 1907. L’artiste andalou 
n’en est alors qu’aux prémices de 
son célébrissime chef-d’œuvre, 
Les Demoiselles d’Avignon, 
quand le jeune Pablo, âgé de 26 
ans, se rend au musée d’ethnologie 
du Trocadéro à Paris. Au milieu 
des salles « poussiéreuses et 
puantes », Picasso devine que 
cette visite va être décisive. « J’ai 
compris que c’était le sens même 
de la peinture. Ce n’est pas un 
processus esthétique, c’est une 
forme de magie qui s’interpose 
entre l’univers hostile et nous, 
une façon de saisir le pouvoir 
en imposant une forme à nos 
terreurs comme à nos désirs. Le 
jour où j’ai compris cela, je sus 
que j’avais trouvé mon chemin 
», confiera-t-il à sa compagne 
Françoise Gilot (Vivre avec 
Picasso, 1964).
Cette dimension sacrée de l’art 
africain, il la saisit puis l’infuse 
dans son travail pour finir Les 
Demoiselles d’Avignon. Et en 
effet, comment ne pas voir dans 
les deux visages à droite de sa 
toile la ressemblance avec des 
masques africains ? Subjugué, 
le peintre espagnol s’empare 
de certains procédés de cet art 
traditionnel, que l’on retrouve 
dans sa représentation de visages 
détaillés, son exploration des 
géométries, ou son utilisation des 
lignes dures et de jeux d’ombrage. 
Il tire de précieuses leçons des 
artistes anonymes africains, 
refaçonne son imaginaire, conçoit 
son art sans plus aucune limite. 
Pablo Picasso pose alors les 
premiers jalons du mouvement 
cubiste. 
Une influence « presque mystique 
» sur son œuvre
Comme l’analyse Juliette 
Pozzo, le dessinateur andalou 
entretient dès lors un rapport à 
la fois « formel » et « invisible, 
presque mystique » avec cet 
art africain. « Il voyait dans ces 
objets une dimension magique, 
un lien très fort avec la création 
ancestrale. » Dans plusieurs de 
ses œuvres, l’inspiration africaine 
est frappante : ses guitares 
cubistes en trois dimensions « 
qui reprennent certains volumes 
des masques africains tsogho 
», ou la peinture blanche que 
Picasso utilisait dans sa période 
surréaliste des années 1920, « qui 
se retrouve sur certains masques 
africains recouverts de kaolin », 

relève Juliette Pozzo. Gilles Plazy 
cite aussi la fameuse sculpture 
en argile de 1909, intitulée Tête 
de femme, un portrait de sa 
compagne, Fernande Olivier. Les 
crêtes empilées sur son crâne et 
les lignes marquées de son visage 
rappellent les traits de certaines 
statuettes africaines.
Un lien fort entre l’art non-
occidental et ce monstre de 
la peinture qui lui vaudra 
l’exposition « Picasso Primitif » 
au Quai Branly à Paris, en 2017. 
Mais malgré ce dialogue incessant 
entre son art et l’Afrique, de toute 
son existence, Pablo Picasso n’a 
pas une seule fois mis les pieds sur 
le continent. « Il voyageait sans 
doute plus dans son imaginaire 
que physiquement. Il faut croire 
que son lieu d’escapade était 
dans son atelier, au contact de 
sa collection », suppose Juliette 
Pozzo.
Un « vampire » de tous les arts, 
toutes les cultures
Pour autant, d’après Gilles Plazy, 
si Picasso est aussi attiré par les 
techniques non-occidentales, 
c’est plutôt parce qu’il y voit 
un terrain de jeu artistique, et 
non parce qu’il accorde une 
symbolique particulière aux 
œuvres africaines. « Il est attiré 
par la possibilité de transformer 
les formes. Mais ce n’est pas un 
intellectuel. Il ne va jamais aller 
étudier les masques ou se plonger 
dans les significations de la 
culture africaine. Ça ne l’intéresse 
pas. » Ogre curieux et avide de 
nouvelles idées, tout ce qu’il peut 
prendre pour inspirer son art, 
Picasso prend, sans distinction ni 
hiérarchie. « C’est un gourmand, 
un avaleur des cultures. Avec 
l’art, Picasso est un vampire qui 
reproduit, imite, transforme », 
poursuit son biographe.
Alors Pablo Picasso vampirisait-
il les arts africains ? Pour Olivia 
Marsaud, responsable des arts 

visuels à l’Institut français de 
Dakar, la réponse n’est pas si 
évidente. « L’héritage de Picasso 
est lourd. Ces dernières années, 
on a vu émerger beaucoup 
de critiques féministes et 
postcoloniales sur son art et sa 
vie. Mais on sait par exemple 
aujourd’hui que sa phrase «L’art 
nègre ? Connais pas !» ne voulait 
pas dire qu’il ne connaissait pas 
l’art africain ou qu’il le rabaissait. 
Au contraire, pour lui, «l’art 
nègre» n’avait pas lieu d’être. 
C’est un art total qui l’inspire 
au même titre que les statues 
espagnoles ou les tableaux de 
Velasquez. Et c’est d’ailleurs 
peut-être l’un des seuls artistes 
européens à avoir moins vu le 
côté exotique de l’art africain, 
au profit de son côté universel », 
développe-t-elle. N’être rattaché 
qu’à une seule inspiration ? Hors 
de question pour Picasso, comme 
l’avance Gilles Plazy. 

Le cubisme, un mouvement 
avant tout africain ?

En 1972, un an avant sa mort, 
ses œuvres voyagent pour la 
première fois sur le continent 
africain, jusqu’à Dakar, lors d’une 
grande exposition chapeautée 
par Léopold Senghor. Proche de 
Picasso, le tout premier président 
sénégalais souhaite faire briller 
la culture locale et les influences 
réciproques entre le sculpteur 
ibérique et les artistes africains. 
Puis cinquante ans plus tard, pour 
fêter cet anniversaire, le Musée 
des civilisations noires accueille, 
en avril 2022, l’exposition « 
Picasso à Dakar, 1972-2022 ».
À cette occasion, l’artiste 
sénégalaise Kiné Aw, étiquetée 
comme la nouvelle « Picasso 
africaine », y présente plusieurs 
de ses œuvres cubistes. « Avec ce 
surnom, elle avait l’impression 
d’avoir copié un maître de la 
peinture. Mais pour elle, le 
cubisme, qui a justement été 

inspiré par les statues, les masques 
et les lignes tribales, est né en 
Afrique. Il coule dans ses veines. 
C’est de son propre héritage dont 
elle se sert », rapporte Olivia 
Marsaud.
Un héritage à la fois africain et 
occidental que le musée a tenté 
d’interroger pour décentrer la 
figure du peintre espagnol. « Il 
y a un gros déséquilibre quand 
on dit que Picasso s’est inspiré 
d’objets africains. Parce qu’en 
face de lui, il n’y a personne à 
part les œuvres. On ne sait pas 
qui a réalisé ces productions, et 
ce silence est dérangeant. C’est 
pour cela qu’on voulait remettre 
au centre des artistes africains qui 
aujourd’hui ont un nom et créent 
au même titre que les grands 
monuments de l’art », ponctue-
t-elle.
Pour marquer le cinquantenaire 
de sa mort, la France et l’Espagne 
ont concocté une programmation 
avec pas moins d’une quarantaine 
d’expositions à travers l’Europe 
et l’Amérique du Nord durant 
toute l’année 2023. Pourtant, en 
y regardant de plus près, aucun 
événement dédié à ce rapport entre 
Picasso et l’art non-occidental 
ne semble être prévu. Aucun 
partenariat noué avec un musée 
africain non plus. Pour Juliette 
Pozzo, cette absence est due au 
fait que « ce thème se retrouve 
déjà de façon transversale dans 
plusieurs expositions » et que les 
œuvres africaines de la collection 
privée de l’Andalou « sont très 
fragiles et donc très rarement 
prêtées ». Ce sujet devrait tout de 
même être un point important du 
symposium qui clôturera cette « 
programmation événement », en 
décembre 2023, précise-t-elle.

«Le cubisme est né en Afrique»

entre Pablo Picasso et l’art africain, une histoire 
d’inspiration
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Figure de la photographie 
africaine, Adama Sylla est 
exposé pour la première 

fois à Paris, à la galerie Talmart, 
jusqu’au 22 avril. L’écrivain Elgas 
se remémore pour l’occasion la 
grande époque des studios photo, 
dans lesquels le doyen autodidacte 
a appris le métier.
Jusqu’au début des années 2000, 
les studios photo étaient au Sénégal 
plus qu’une simple tradition. 
C’était un lieu de pèlerinage 
couru. Les conditions pour faire 
partie des heureux élus étaient 
plutôt démocratiques. Il fallait, 
que l’on soit femme, homme 
ou enfant, être juste bien mis, 
endimanché, solennel, avoir l’air 
seigneurial, ambassadeur, disons, 
de ce culte de l’élégance que la 
réputation attribue généreusement 
aux Sénégalais.
Les jours de fêtes (baptêmes, 
mariages, tabaski, korité…), 
le défilé des froufrous soignés 
s’achevait ainsi immanquablement 
dans un studio photo. Il fallait 
consigner l’esthétique nationale, 
l’archiver, en tirer quelques trésors 
pour les pèlerins.
On pénétrait alors dans ces antres 
souvent exigus, modestement 

décorés, pour la grande confession 
picturale. On en sortait impatient 
de tenir enfin les portraits que 
l’on s’empresserait de glisser 
dans des albums, eux-mêmes 
prochainement présentés à la 
contemplation aux visiteurs des 
demeures familiales. Le studio 
était le sanctuaire le plus important 
de ce trajet auquel il offrait une 
mémoire. La photographie n’était 
pas une science, une technique, 
une affaire trop sophistiquée.

Un pays confessé à travers
 un regard

Pour beaucoup de photographes 
de ces époques qui paraissent 
si obscures et que nos joyeuses 
nostalgies ont tendance à embellir, 
tout s’apprenait sur le tas, à la force 
du poignet, de la témérité, dans la 
rusticité et la chaleur commune 
des épopées quotidiennes, avec 
auxiliaires, cobayes, assistants, 
qui formaient tous la famille 
du studio. Le photographe était 
comme le curé, l’imam, le maître 
d’école, il était un repère à peu de 
frais, avec une fonction sociale 
régulatrice. Le cliché ne devait 
être rien d’autre que la restitution 
de l’instant, qu’elle étirait tantôt 
en éternité, tantôt en spectacle 

fascinant qui fige le regard.
En somme, une grammaire des 
émotions qui captait le fugace, 
ajoutait l’insolite, sublimait le rien, 
ennoblissait le cocasse, confessait 
un pays à travers un regard, une 
tenue, une rue, un bout de terre, 
une association d’éléments. Et 
pour chapeauter le tout :  la patte 
du photographe, ses obsessions, 
ses détails, s’épanouissant dans un 
regard attentif et créatif qui tord 
la magie du réel pour l’augmenter 
avec le talent de ne jamais révéler 
les secrets de l’ouvrage.

Autodidacte
Adama Sylla est de ceux-là, de 
ces photographes de quartier 
qui deviennent vite ceux de la 
ville et du pays par un concours 
heureux. Autodidacte, attaché 
à ce Saint-Louis bariolé, il est 
l’un de ces capteurs de magie 
les plus singuliers. Saint-Louis 
et ses visages, ses intérieurs, ses 
réfrigérateurs, ses salons, ses 
boutiques, ses rues, son fleuve et 
ses reflets métalliques ont trouvé 
une extension de leur périmètre de 
vie et d’épanouissement dans son 
studio.
Les portraits défilent face à son 
objectif. Il en saisit l’essence, la 

majesté, l’indicible, les émotions, 
la folie, l’humour, les stations 
tragiques expurgées de leur venin, 
l’allégresse, avec une tonalité 
poétique unique, et un art du hors-
champ qui vient en retrancher ou 
en ajouter du mystère. Tableaux 
défilants, film vivant qui raconte 
un pays, couleurs noires et 
blanches, la galerie est riche de ces 
nuances du réel.

La somme de ces visages dit 

un bonheur presque perdu, un 

enchantement et une insouciance, 

les mêmes qui unissaient un pays 

et ses hommes, et qu’Adama Sylla 

a été l’un des seuls à mettre dans 

un écrin pour l’éternité. Il a capté 

le bonheur d’un pays.

Choisi par Ben Affleck comme 
héros de son nouveau film «Air», 
sorti cette semaine aux Etats-Unis, 
Sonny Vaccaro est l’homme qui 
a convaincu Michael Jordan de 
signer chez Nike, un partenariat 
révolutionnaire pour l’industrie 
du sport, après avoir décelé chez 
le basketteur «ce que personne 
n’avait vu»: le compétiteur 
ultime.
En 1984, lors d’une réunion 
au siège de l’équipementier 
sportif, à Beaverton (Oregon), ce 
personnage hors norme propose 
soudainement de consacrer à 
un seul individu, Jordan, toute 

l’enveloppe que Nike réservait à 
recruter des futurs joueurs de la 
NBA.
«Air», le cinquième film de Ben 
Affleck en tant que réalisateur, 
retrace le parcours chaotique pour 
donner vie à ce fantasme, signer 
Michael Jordan, jeune potentiel 
à peine sorti d’université qui n’a 
d’yeux que pour les concurrents 
de Nike, Converse et Adidas.
Près de 40 ans plus tard, 
l’association est devenue un 
empire, qui a enregistré 5,1 
milliards de dollars de chiffre 
d’affaires l’an dernier grâce à la 
seule Jordan Brand, la marque 

créée autour de «MJ».
«J’ai vu (en Jordan) quelque 
chose que, peut-être, personne 
n’avait vu, et j’ai parié mon 
boulot» là-dessus, raconte Sonny 
Vaccaro, aujourd’hui âgé de 83 
ans, dont la place chez Nike était, 
à l’époque, menacée.
«Michael avait quelque chose 
de différent», explique-t-il, 
«l’instinct du tueur. (...) Même 
après la fin du match, il était tout 
le temps en compétition. Et je ne 
connais pas d’autre joueur qui 
l’ait montré de cette façon.»
«Le seul que je pourrais rapprocher 
de ça, c’est Kobe Bryant», ajoute 
cet homme aux multiples facettes, 
à la fois entrepreneur, commercial 
et dénicheur de talent. «Kobe 
avait le même instinct, les mêmes 
tripes, le côté: rien à faire, je veux 
être le meilleur.»
En 1996, Sonny Vaccaro, 
inteprêté par Matt Damon dans 
«Air», parviendra à faire signer 
Kobe Bryant chez Adidas, son 
employeur de l’époque, et il 
passera près de recruter également 
LeBron James pour la marque à 
trois bandes, en 2003.
Sorti dans plus de 60 pays cette 
semaine, le film «Air» ne sera 

pas diffusé en salles en France 
mais mis en ligne directement 
sur Amazon Prime, à une date 
que la plateforme n’a pas encore 
annoncée.

«Ouvert la voie»
L’arrivée de Michael Jordan chez 
Nike a transformé l’industrie du 
sport, entrée dans l’univers du 
marketing et de la consommation 
de masse, avec des milliards à la 
clef.
«Ça a ouvert la voie aux marques 
qui ont commencé à miser gros 
sur des athlètes plus que sur des 
équipes», analyse Thilo Kunkel, 
professeur à l’université Temple.
Avant «MJ», les tennismen Stan 
Smith et Ivan Lendl, ainsi que le 
basketteur Kareem Abdul-Jabbar, 
avaient déjà eu droit à leur propre 
modèle Adidas, de même que la 
star de NBA Walt «Clyde» Frazier 
chez Puma.
«Jordan a eu la chance de 
bénéficier de la tendance qui était 
en train de prendre forme avant 
lui», selon Thilo Kunkel, «mais il 
y a aussi largement contribué. Il 
l’a accélérée.»
Jusqu’ici, les campagnes de 
promotion se résumaient à une 
pleine page dans un magazine et 

quelques émissions de radio, se 

rappelle Sonny Vaccaro, pour qui 

Nike a provoqué une rupture en 

matière de communication.

«On a fait des spots nationaux» 
aux Etats-Unis, «et Nike a fait les 
meilleures pubs du monde. Ils ont 

inventé quelque chose.»
L’imagerie Air Jordan, du nom de 

la maque créée autour du joueur, a 

célébré un athlète charismatique, 

tout à la fois cool et compétiteur 

en diable. Le tout relevé de 

culture urbaine, précurseur du 

phénomène «athleisure», qui a 
fait de la chaussure sportive un 

accessoire de mode, à porter en 

toutes circonstances.

Bien que cheville ouvrière de 

ce qui reste, sans aucun doute, 

comme la plus importante 

transaction de l’industrie du 

sport, générant des dizaines de 

milliards de dollars de chiffre 

d’affaires, Sonny Vaccaro n’en a 

pas bénéficié financièrement.
«C’est vrai», concède-t-il, «mais 
j’ai bien gagné ma vie. Je suis 

heureux.»

Le photographe Adama Sylla, « capteur de magie » 
sénégalais

Sonny Vaccaro, héros du film «Air», a persuadé Nike
 de croire en Michael Jordan
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La musicienne DeLau-
rentis utilise un choeur 
d’intelligence artificielle 

calqué sur sa voix et les rappeurs 
d’AllttA provoquent le débat 
avec un avatar vocal de Jay-Z: 
l’IA en musique oscille entre 
moteur de création et questions 
de régulation.
«Impossible de remettre le génie 
dans sa lampe quand il en est 
sorti», a posté sur Instagram, 
Young Guru, collaborateur de 
Jay-Z, au sujet de l’IA.
«L’IA est partout, depuis 
quelques années, même si on 
commence seulement à ranger 
ça sous un vocable unique», 
constate pour l’AFP Alexandre 
Lasch, du Syndicat national de 
l’édition phonographique en 
France (Snep).
Il ne faut pas forcément en avoir 
peur. «C’est le sens des choses, 
les technologies ont apporté 
beaucoup à notre industrie mu-
sicale, cette évolution va aug-
menter le champ des possibles», 
pose pour l’AFP Clarisse Arnou, 
de l’Union des producteurs pho-
nographiques français indépen-
dants (Upfi), avant de prévenir 
qu’il faut «encadrer».
DeLaurentis, artiste électro fran-
çaise, a plongé en autodidacte 
dans l’IA. Cette fan du film 
«Blade Runner» -- dont les pro-

tagonistes sont des «réplicants», 
doubles artificiels d’humains 
-- travaille pour son prochain 
album («Classical Variations 
Vol.2», le 9 juin) et la scène 
avec un «choeur virtuel», déve-
loppé avec l’aide d’un départe-
ment technologie chez Sony et 
de l’Ircam à Paris (Institut de 
recherche et coordination acous-
tique/musique).

«Surprends-moi»
Son choeur version IA part de 
sa voix, «multipliée jusqu’à 21 
voix», expose l’artiste à l’AFP. 
«Ce choeur a un comportement 
intelligent, avec un timbre et une 
respiration qui se mettent à ma 
hauteur». «Je peux lui dire: ‘tu 
m’accompagnes en do mineur’ 
ou bien ‘surprends-moi’, comme 
un jazzman qui interagit avec les 
autres musiciens».
Ici, tout part de DeLaurentis, 
créatrice et maîtresse d’oeuvre. 
On est dans le cas où l’IA «peut-
être considérée comme un outil 
d’inspiration», décrit à l’AFP 
Emily Gonneau, auteure de 
«L’Artiste, le Numérique et la 
Musique».
Où sont les frontières à ne pas 
franchir? David Guetta a utilisé 
l’IA pour une voix à la façon 
du rappeur Eminem pour un de 
ses shows. Le DJ star n’a pas 
commercialisé ce titre, expli-

quant à la BBC vouloir «ouvrir 
la discussion pour une prise de 
conscience».
Pour «amener une autre pierre 
au débat», comme le dit à l’AFP 
leur manager français Yann 
Nédélec, le groupe franco-amé-
ricain AllttA vient de dévoiler 
sur ses réseaux un titre avec un 
vrai-faux Jay-Z, créé à l’aide 
d’une IA qui simule jusqu’aux 
gimmicks vocaux du rappeur 
américain.
«On n’a évidemment pas mis 
ce titre en distribution commer-
ciale, on veut montrer qu’on est 
bien dans une zone grise et qu’il 
y a besoin de réguler», poursuit 
Yann Nédélec. Ce morceau ne 
figurera pas sur le nouvel album 
d’AllttA («Curio», le 12 mai)
«Ca pose problème»
«On ne devrait pas pouvoir 
prendre votre nom, votre image 
et votre apparence sans votre 
permission», déplore Young 
Guru. Sont ici soulevées les 
«questions de l’autorisation, 
du consentement et, en cas 
d’exploitation commerciale, la 
notion de personnalité (droit à 
l’image, voix)», synthétise Emi-
ly Gonneau.
«Pour la contrefaçon, il y a des 
actions légales types, mais le 
parasitisme (profiter du travail 
ou de la notoriété d’autrui pour 

s’enrichir, ndlr) et le droit de 
la personnalité sont plus com-
pliqués à faire valoir», pointe 
Alexandre Lasch.
«Dès lors qu’on copie une voix, 
une mélodie, qu’on la ralentit, 
l’accélère, ça pose problème, 
l’ayant droit est rarement 
consulté, ni rémunéré pour sa 
création originale. Il y a fort 
à faire pour encadrer», insiste 
Clarisse Arnou de l’Upfi, qui est 
associée à une initiative interna-
tionale en ce sens (www.Huma-

nArtistryCampaign.com).
«La technologie va beaucoup 
plus vite que le droit», constate 
Alexandre Lasch. Avec 100 000 
nouveaux morceaux par jour sur 
les plateformes, il n’y pas assez 
de radars, ni de gendarmes. «Je 
ne suis pas si pessimiste, il va 
y avoir un rattrapage juridique. 
Mais est-ce que, d’ici là, l’éco-
système et la manière de faire 
de la musique n’auront pas déjà 
changé ?», conclut Emily Gon-
neau.

La marque de luxe française 
Cartier choisit le mannequin et 
l’actrice égyptienne monténé-
grine Tara Emad, la star égypto-
tunisienne Hend Sabry, l›acteur 
tunisien Dhaffer L›Abidine et 
l›acteur égyptien Ahmed Malek 
pour sa dernière campagne en 
date.
Dans la courte vidéo, promue 
sur les réseaux sociaux de la 
marque, les acteurs tentent 
d›expliquer le mot « simpli-
cité».
« La simplicité n›est pas com-

plexe ou déroutante. C›est 
ordinaire, mais précieux », dé-
clare Emad, qui entretient une 
relation de longue date avec la 
marque, dans la vidéo.
Elle tente ensuite de dessiner un 
arbre, des oiseaux, le soleil et 
une maison pour représenter la 
simplicité.
« Sa simplicité », disent toutes 
les stars vers la fin de la vidéo 
avant qu’Emad ne dise : « La 
simplicité est un cadeau pré-
cieux ».

Lewis Capaldi pourrait bien 
mettre fin à sa carrière musicale 
si son syndrome de la Tourette 
empire. « Si j’en arrive à un point 
où je me fais des dommages irré-
parables, j’arrêterai, a confié le 
chanteur au Times. Je déteste les 
grandes déclarations, mais c’est 
vraiment possible que je doive 
abandonner la musique.»
En février dernier, la maladie de 
l’artiste avait fait les gros titres 
lorsqu’il a été pris de tics incon-
trôlables pendant un concert 
donné en Allemagne. Le public 
l’avait alors aidé à aller au bout 
de sa chanson. S’il est vrai que 
ce trouble du système nerveux 
peut parfois s’aggraver avec 

l’âge, Lewis Capaldi en fait 
presque exclusivement les frais 
lorsqu’il monte sur scène : « Il 
n’y a que la musique qui me fait 
ça… Sinon, je peux aller bien 
pendant des mois. »
« J’essaie de surmonter ça. Si je 
ne peux pas, je suis foutu. C’est 
plus facile quand je joue de la 
guitare, mais je déteste jouer 
de la guitare. Je sais, je suis une 
contradiction ambulante », a 
encore confié le chanteur.  Tou-
tefois, Lewis Capaldi n’est pas 
prêt à abandonner la musique si 
facilement : « C’est une situation 
bizarre. Mais en ce moment, le 
compromis en vaut la peine. »

IA et musique, chant des possibles et régulation à accorder

Des acteurs arabes dans la 
nouvelle campagne de Cartier

Lewis Capaldi envisage 
d’arrêter la musique
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Bombardier d’eau Beriev Be-200 destiné à l’Algérie :
Les Russes publient les 1ères images du second avion

2 dauphins retrouvés sur deux plages à Tipaza

Vols été 2023 : 
Nouvelair renforce son programme vers l’Algérie

Si lors des deux dernières 
années (2021 et 2022) 
l’Algérie a dû réagir en 

catastrophe aux  incendies de forêt 
qui ont ravagé le pays ; pour l’été 
2023, elle pourra appréhender la 
situation avec plus de sérénité. 
Et pour cause, notre pays devrait 
disposer d’ici là d’au moins 2 
avions bombardiers d’eau de 
fabrication russe.
En effet, après les feux de 
forêt de 2021, le ministère de 

la Défense nationale (MDN) a 
passé une commande de 4 avions 
bombardiers d’eau à la Russie. 
Il s’agit de la version la plus 
récente du modèle de la Beriev 
Aircraft Company, le Be-200. 
Une commande dont l’entreprise 
prévoit d’honorer la moitié avant 
la fin de l’année.
Ainsi, la construction du premier 
Beriev BE-200 est finalisée et 
le bombardier d’eau sera livré 
à l’Algérie dans les prochains 

jours. Quant au second appareil, 

toujours en cours de construction, 

il a atteint un stade très avancé 

et il se peut que sa livraison 

intervienne dans les prochains 

mois.

Les ingénieurs russes partagent 
les premières images du second 

Beriev BE200 algérien
À ce propos, le site dédié à 
la sécurité et à la défense, 
menadefense.net, a révélé hier (5 
avril 2023) que le constructeur 

United Aircraft Corporation 
(OAK) a diffusé sur son canal 
Telegram des images montrant 
que « la construction de l’appareil 
est dans sa dernière phase et a 
dépassé celle de l’assemblage du 
fuselage ».
Voici donc trois photos du chantier 
du bombardier d’eau algérien 
Beriev Be-200 que les ingénieurs 
russes ont diffusées hier et 
qui confirment l’appréciable 
avancement de l’opération de 
construction :
En outre, la même source fait 
savoir que plusieurs équipages 
algériens poursuivent, en Russie, 
une formation sur le pilotage 
d’avions bombardiers d’eau et 
les manœuvres d’extinction de 
feux de forêt. Un programme 
qu’assurent « des instructeurs 
chevronnés de Beriev et du 
ministère (russe) des Situations 
d’urgences ».

Deux dauphins ont été 
trouvés morts mercredi 
dernier , l’un sur la plage 

d’Al Ançsor dans le quartier d’Al-
Balag et l’autre sur la plage de 
Hammamet dans la Corne d’Or, 
dans la municipalité de Tipaza.
Le chef de poste du gouvernorat 
national du littoral accompagné de 
la Direction de l’environnement 
de la wilaya de Tipaza s’est rendu 
à la plage d’Al Ançsor, ou le 
premier dauphin a été découvert. 
La visite a permis d’inspecter 
le corps de l’animal en état de 
décomposition avancée. L’animal 
mesurait 1 mètre 70 de long, avait 
les nageoires coupées et un trou 
dans l’abdomen.

À l’approche de la saison 
estivale, les compagnies 
aériennes commencent 

à dévoiler leurs nouveautés 
pour l’été 2023. Renforcement, 
nouvelles lignes aériennes, ou 
encore promotions… tous les 
moyens sont bons pour séduire 
de nouveaux voyageurs.
À destination de l’Algérie, 
plusieurs transporteurs aériens 
ont renforcé le nombre de 
leurs vols. C’est le cas de la 
compagnie aérienne tunisienne 
Nouvelair, qui vient de dévoiler 
son programme estival vers le 
territoire national.

Vols depuis la Tunisie : 
Nouvelair renforce son 

programme vers l’Algérie
En effet, sur son site de 

réservation, Nouvelair affiche 
déjà son programme de l’été 
2023 pour la vente. Pour rappel, 
À destination de l’Algérie, 

ce transporteur aérien dessert 
l’aéroport de Houari Boumediene 
depuis celui e Carthage à Tunis.
Dans son programme actuel, 
Nouvelair propose sur cette 
ligne, un rythme de deux vols 
par semaine au départ de Tunis 
vers la capitale Alger. Par 
ailleurs, à partir du mois de mai 
2023, elle procède à un premier 
renforcement en ajoutant un 
nouveau vol pour desservir cette 
ligne tous les dimanches, mardis 
et jeudis.
Par ailleurs, à partir du mois 
de juin prochain, la compagnie 
aérienne décide d’augmenter 

davantage le nombre de ses 
vols au départ de Tunis vers 
l’aéroport d’Alger. Et ce, pour 
passer de trois à quatre vols 
hebdomadaires. Notamment, 
tous les dimanches, les mardis, 
mercredis et jeudis.
Ce programme de vols sera 
maintenu par Nouvelair tout au 
long de la saison estivale. Et ce, 
jusqu’au 31 octobre 2023. En ce 
qui concerne le prix des billets 
d’avion entre ces deux pays, la 
compagnie aérienne tunisienne 
affiche ses vols à partir de 19 296 
dinars algériens, pour un aller-
retour depuis Alger vers Tunis.


